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Ocho columnas 
 

 
 

 

Ciudad seguridad de AMLO con la Operación Barrido 
E la planeación de giras presidenciales por los estados hay despliegue de personal 
miliar, policial y de inteligencia 

 

 
Gastan $21 millones; no acatan resultados 
Destinan recursos a encuestas y proceso interno de Morena 

 

 

Mejoran cifras, pero aún reflejan debilidad 
Consumo y empleo. Positivos en septiembre; construcción crece en agosto 
 

 

IMSS: se crearon 113,850 empleos formales durante septiembre 
Permanente, 56% de las plazas generadas 
 

 
Pueden hacerle como quieran, y gané: Muñoz Ledo 
Apremia Mario Delgado al INE a “agilizar el desempate” en Morena 
 

 
Feministas madrugan a Muñoz Ledo, que sí irá a tercera vuelta 
Relevo en morena. Impedido de “tomar posesión”, el exmando cameral llama 
“zoquete” y “estúpido” a Delgado: el Presidente lanza enésimo regaño; “pónganse de 
acuerdo, tengo otros asuntos que atender 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Estados alistan batalla legal por fideicomisos 
Alianza Federalista 

 

 
Muñoz Ledo y Mario Delgado suben el tono del conflicto 
Porfirio iba a tomar protesta como “presidente legítimo” de Morena, pero gente afín a 
Mario Delgado se lo impidió 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Van 10 gobernadores contra “agandalle” de recursos del Gobierno 
Federal 
Alianza Federalista toma ruta de la controversia 
 

 
Gente del PRI, PAN y católicos lideran Frenaaa 
Gastan 51 mil pesos al mes en campamento 
 

 
“Así como enfrentamos resistencia por robo de gasolina… así también 
se robaban dinero de medicinas” 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Caos 
Cientos de taxistas se manifiestan en CDMX; demandan piso parejo con el servicio 
de aplicaciones 

 

 

Del 16 al 22 la tercera encuesta 
Impide protesta espontánea en la sede de Morena que Porfirio rinda protesta, como 
anuncio 
 

   
Morena no es la 4T, advierte AMLO 
La transformación la están haciendo los ciudadanos, afirmó 
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Panorama Nacional 
 
 

Afirma AMLO que no se inmiscuirá en el relevo de dirigencia en Morena (La 

Jornada, Angelica Enciso y Alonso Urrutia, p. web). 
Sobre la disputa por la dirigencia de Morena, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador dijo que no opinaba, que se pongan de acuerdo. Puntualizó que una cosa es 
el partido y otra el gobierno. 
Partido, como su nombre lo indica, es una parte; gobierno es todo. Tenemos que 
representar a todo el pueblo, precisó. 
Durante la conferencia de prensa en Palacio Nacional, ante la pregunta de una reportera 
acerca de su opinión sobre el conflicto por la dirigencia de Morena, el mandatario señaló: 
no puedo estar hablando tanto de estos temas, además porque lo que quisieran mis 
adversarios, porque son muy obvios, es que yo me inmiscuyera en estos asuntos y no 
me corresponde. Agregó que tiene algunos otros asuntos que atender como para andar 
buscando meterme en otras cuestiones. 
Explicó que hay procesos de transformación que se llevan a cabo a partir de que un 
partido se constituye en la vanguardia y es el que lleva a cabo los cambios. Hay muchos 
ejemplos de eso. Existen otros movimientos que los hacen los ciudadanos, sin los 
institutos políticos, sin que el partido sea la vanguardia. 
Añadió que la transformación de México tiene que ver con los ciudadanos, no hay ningún 
partido que pueda solo en México llevar a cabo una transformación; la están haciendo 
los ciudadanos. 
Entonces se preguntó qué partido en 2018 tenía 31 millones de militantes, en referencia 
al número de votos que obtuvo en la contienda presidencial. Indicó que ninguno, Morena 
era el que tenía más militantes, pero no 31 millones. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/10/13/politica/004n1pol) 
 

Estados alistan batalla legal por fideicomisos; Alianza Federalista (Excélsior, 

Magali Juárez, p. web). 

Gobernadores integrantes de la Alianza Federalista iniciarán una estrategia jurídica en 
contra de la desaparición de 109 fideicomisos. 
El plan implica promover al menos 10 controversias constitucionales, una acción de 
inconstitucionalidad en conjunto con legisladores, así como la presentación masiva de 
juicios de amparo en contra de la decisión. 
Tras reunirse en Aguascalientes, los mandatarios que integran la alianza subrayaron 
que buscarán frenar lo que calificaron como un agandalle de recursos por parte del 
gobierno federal. 
“Vamos a combatir la concentración que está intentando hacer el gobierno federal de 68 
mil millones de pesos que estaban en esos fideicomisos y que hoy los está convirtiendo 
en producto o aprovechamiento, que significa que ese dinero se convierte en recurso 
excedente, es decir, con ellos puedes hacer lo que quieras”, detalló el gobernador de 
Jalisco, Enrique Alfaro. 
Presentarán 10 estados controversias 
Gobernadores acusan agandalle del gobierno federal de los recursos para utilizarlos en 
los comicios de 2021, por lo que emprenderán una estrategia legal conjunta. 
La Alianza Federalista anunció una estrategia jurídica para frenar lo que calificó como 
un agandalle por parte del gobierno federal de los recursos de los 109 fideicomisos que 
desapareció la Cámara de Diputados. 
Tras la reunión interestatal que sostuvieron en Aguascalientes, los 10 mandatarios que 
conforman esta agrupación anunciaron que presentarán, a más tardar en dos semanas, 
controversias constitucionales. 
“Cada estado vamos a ir con una controversia constitucional. Vamos a combatir la 
concentración que está intentando hacer el gobierno federal de 68 mil millones de pesos 
que estaban en esos fideicomisos y que hoy los está convirtiendo en producto o 
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aprovechamiento, que significa que ese dinero se convierte en recurso excedente, es 
decir, con ellos puedes hacer lo que quieras,”, detalló el gobernador de Jalisco, Enrique 
Alfaro. 
El mandatario de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, enfatizó que el 
gobierno federal pretende “agandallarse” el dinero de los 109 fideicomisos y para ello 
emprendió una estrategia “muy burda” con la que engaña a los mexicanos bajo el 
argumento de que se trata del combate a la corrupción. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/estados-alistan-batalla-legal-por-fideicomisos-
alianza-federalista/1410877) 
 

Muñoz Ledo no acepta otra encuesta e insiste en asumir dirigencia de 
Morena (El Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
El diputado Porfirio Muñoz Ledo anticipó que no aceptará la tercera encuesta del INE y 
reiteró que tomará posesión como dirigente nacional de Morena esta semana, en un 
lugar público distinto al partido por los bloqueos, porque “yo ya gané”. 
“A mí el INE no me manda, a mí no me manda en contra del derecho con su empate 
doloso”, remarcó. “No acepto la tercera encuesta, si la quieren hacer que la hagan, por 
su capricho, yo ya gané, punto. Ya no habrá una tercera, ese es su cuento”, insistió. 
“Voy para adelante y no acepto chantajes”, recalcó. 
En una conferencia virtual –después de que suspendió ayer su toma de posesión de la 
presidencia de Morena, por estar bloqueada la sede por colectivos feministas que lo 
acusan de varios casos de acoso sexual– sostuvo que tomará el partido “tope donde 
tope”. 
Porfirio insistió en que “yo gané la presidencia de Morena, a pesar de los vericuetos del 
Tribunal Electoral corrupto y a las encuestas que el INE no supervisó. Todo sigue siendo 
muy sospechoso, pero yo gané”. 
Explicó que “es como si gana un corredor y el otro llega un milímetro después y dicen 
ganaron los dos. Es una tontería, una mala fe. Yo soy el presidente legítimo de Morena 
y voy a tomar posesión en próximos días, en un lugar distinto, en cualquier lugar público, 
depende de la gente que me apoye. El Zócalo es muy grande para mí, en cualquier 
parte del país; puede ser en Veracruz, ya me han invitado en otros estados, como en el 
Estado de México, donde puedo juntar 800 o 600 mil personas; puede ser también en 
Yucatán”. 
Denunció que “vándalos pagados tomaron el partido” y reiteró que “en días siguientes 
vamos a anunciar” dónde tomará posesión como presidente del partido. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/no-aceptara-munoz-ledo-otra-encuesta-asumire-
dirigencia) 
 

INE perfila encuesta de desempate entre Muñoz Ledo y Delgado a partir de 
este fin de semana (El Sol de México, Rafel Ramírez, p. web). 
El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) definirá este martes el 
calendario para la encuesta de desempate para elegir al nuevo dirigente nacional de 
Morena, en la que participan los diputados Porfirio Muñoz Ledo y Mario Delgado. 
El INE tiene previsto que esta tercera encuesta, se realice a partir del próximo fin de 
semana, específicamente entre el viernes 16 y jueves 22 de octubre. 
Asimismo, se estima que los resultados de la encuesta sean entregados el viernes 23 
de octubre o a más tardar el sábado 24. Sin embargo, este proyecto será analizado para 
determinar su procedencia por el árbitro electoral este martes. 
Ayer lunes, la Cúpula de Morena expresó que ha estado en contacto con el INE para 
que se defina este calendario lo antes posible y así evitar confrontaciones entre ambos 
aspirantes; mientras que el diputado Mario Delgado entregó una carta a la Comisión de 
Prerrogativas y Partidos Políticos del INE con el mismo fin. 
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Precisamente este órgano del Instituto perfila que en la nueva encuesta, las tres 
empresas que lleven a cabo el estudio, sean seleccionadas dentro del grupo de 
encuestadoras que ya trabajaron en el procedimiento de selección. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/ine-perfila-encuesta-de-
desempate-entre-munoz-ledo-y-delgado-a-partir-de-este-fin-de-semana-5880820.html) 
 

Abrupto cierre de comparecencia de Gatell (El Economista, Rolando Ramos, p. web). 
“Muchas gracias; lástima”, expresó Hugo López-Gatell desde la tribuna del Senado de 
la República. 
Miguel Ángel Navarro (Morena), presidente de la Comisión de Salud, se había decidido 
a suspender la comparecencia del subsecretario de Prevención y Promoción de la 
Salud, y de José Alonso Novelo Baeza, titular de la Comisión Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), para analizar el II Informe de Gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 
“Señor subsecretario, al no haber ya las garantías de una civilidad le pido, por favor, me 
permita suspender la reunión ya que no hay el comportamiento debido para una 
comparecencia. Muchas gracias a usted y al doctor Novelo; por no haber condiciones 
de pluralidad y respeto, se da por concluida la reunión”, ordenó. 
José Alonso Novelo Baeza, titular de Cofepris, ya no pudo responder a la segunda ronda 
de preguntas de los senadores. 
“Exceso de Ineptitud. Exceso de Soberbia”, rezaba la pancarta que la senadora panista 
Martha Márquez levantó del suelo con esfuerzo y quiso poner sobre la tribuna que usaba 
López-Gatell, ya suspendida la reunión y que durante la comparecencia sostuvo justo 
detrás del escaño asignado al funcionario. 
“Regresemos al diálogo con el país. Regresemos a...”, alcanzó a decir López-Gatell, 
interrumpido por la senadora aguascalentense que, sin decir agua va, sacó gel 
antibacterial y le puso en la mano izquierda; él se frotó la solución mientras abría los 
ojos como quien no da crédito a lo que sucede. 
Antes había comentado a la asamblea que le resultaba “sorprendente pero no 
inexplicable” la crítica y los cuestionamientos formulados por senadoras del PAN, PRI y 
MC. 
Como “disonancia cognoscitiva o cognitiva” diagnosticó el doctor, vocero de la estrategia 
gubernamental para enfrentar la epidemia del Covid-19 en México, lo que sucedía en el 
pleno cameral. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Abrupto-cierre-de-comparecencia-de-
Gatell-20201012-0137.html) 
 

Fideicomisos son ineficientes para operar el gasto: Herrera (El Economista, 

Redacción, p. web). 
Los fideicomisos son una manera ineficiente de operar el gasto, además de no ser 
transparentes y esconder las ineficiencias de las dependencias que los operan, indicó 
Arturo Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
“Es una ineficiente manera  de operar el gasto. Por ejemplo, hay un fideicomiso que 
detectamos hace unas semanas que tiene alrededor de 1,200 millones de pesos y no 
ha tenido ni un solo movimiento desde el  2013. Los únicos movimientos que tiene son 
los pagos a la fiduciaria, el banco que lo opera, que es de 1 millón 250,000 pesos por 
año”, explicó a través de un video publicado en su cuenta de Twitter. 
El uso de los fideicomisos se da, añadió, ya que el presupuesto federal sólo tiene validez 
de un año y si las dependencias no ejercen todos los recursos que les son asignados 
para ese periodo se pierden, así existen algunas dependencias que no gastan todos sus 
recursos y lo que hacen es aportarlo a un fideicomiso, el cual no tiene una vigencia anual 
y puede guardar dicho dinero a lo largo de los años. 
Agregó que ante la estructura de los fideicomisos, los recursos en éstos “se estacionan 
mucho más tiempo de lo deseable”, lo cual no es adecuado y menos en el tiempo actual, 
en donde ante la crisis sanitaria se busca destinar más recursos al sector salud. 
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El secretario de Hacienda detalló que del gasto del año pasado, que fue por un total de 
6.1 billones de pesos, sólo 29,000 millones de pesos se ejercieron a través de los 
fideicomisos, es decir, 99.53% de todos los recursos se ejercieron vía presupuesto y 
sólo 0.47% a través de los fideicomisos. 
“El fideicomiso es más bien la excepción que la regla a través de los cuales el gobierno 
realiza pago de apoyos a distintos sectores”. 
El funcionario de Hacienda refirió que la eliminación de los 109 fideicomisos propuestos 
no significa que los destinatarios finales de estos, como investigadores, artistas, 
deportistas, entre otros, no reciban recursos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Fideicomisos-son-ineficientes-para-
operar-el-gasto-Herrera-20201012-0122.html) 
 

Pese a robo, abasto de fármacos oncológicos está garantizado: Ssa (La 

Jornada, Ángeles Cruz Martínez, p. web). 
El abasto de medicamentos oncológicos está garantizado porque la empresa que sufrió 
el robo de 37 mil piezas es una de varias proveedoras contratadas por el gobierno de 
México, afirmó el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-
Gatell. 
Señaló que el laboratorio Kemex de Argentina está obligado a cumplir los términos del 
contrato y confió en que esa empresa y la contratada en México como distribuidora 
cuenten con alguna póliza de aseguramiento de los productos, los cuales sólo contaban 
con autorización sanitaria (no registro) para que el sector salud pudiera comprarlos. 
Resaltó que se han adquirido varios lotes de oncológicos de otros seis laboratorios en 
diferentes países, entre ellos India, Estados Unidos y España. 
En la conferencia vespertina en Palacio Nacional, José Luis Alomía, director de 
Epidemiología, informó que la pandemia de Covid-19 registró 3 mil 542 nuevos casos 
confirmados, con lo que la cifra acumulada subió a 821 mil 45. También se agregaron 
164 fallecimientos para un total de 83 mil 945. 
Sobre los reclamos que enfrentó durante su comparecencia de ayer en el Senado de la 
República, el subsecretario López-Gatell comentó que hay un pequeño grupo de 
legisladores que pareciera estar encapsulado en una serie de ideas fijas desde el inicio 
de la pandemia. Se empeñan en mantener la misma idea y hemos pensado cómo hacer, 
quizá con otros elementos de información que les ayuden a salir de ese 
enclaustramiento en que se encuentran. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/10/13/politica/015n2pol) 
 

Salud y Pemex, las más investigadas por acusaciones de "soplones" de la 
SFP (El Sol de México, Miguel Ensástigue, p. web). 
El IMSS, el ISSSTE y Petróleos Mexicanos son las entidades de la administración 
federal que tienen más alertas procedentes por actos de corrupción, con 126 denuncias 
reportadas ante la Secretaría de la Función Pública (SFP). 
Hasta el momento, 523 de más de cuatro mil alertas fueron declaradas procedentes, por 
lo que estas tres instituciones representan una de cada cuatro acusaciones realizadas 
entre el 25 de julio de 2019 y el 18 de agosto de 2020. 
El IMSS e ISSSTE concentran 73 investigaciones, que se registraron en medio de la 
pandemia y que incluyen el acoso laboral y sexual, tráfico de influencias, violación de 
derechos humanos, nepotismo, cohecho, abuso de funciones, desvío de recursos, 
conflicto de interés, al igual que delitos y faltas administrativas. 
En mayo, el senador Salomón Jara Cruz solicitó a la SFP, la Unidad de Inteligencia 
Financiera y la Fiscalía General de la República investigar un probable desvío de 
recursos a empresas fantasmas en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 
El argumento fue que la corrupción que se gestó durante el sexenio del expresidente 
Enrique Peña Nieto debilitó a la institución hasta poner en duda su viabilidad financiera, 
ya que entre 2014 y 2018, el Seguro Social formalizó contratos con 133 empresas 
fantasmas. 
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Dichas operaciones representaron un total de 320.9 millones de pesos, bajo el concepto 
de adquisición de equipo médico, insumos varios, y mantenimiento de instalaciones 
hospitalarias para la conservación de infraestructura. 
Cuatro meses después de la declaración de Jara Cruz, el director general del IMSS, Zoé 
Robledo, anunció la creación de la Unidad de Integración y Transparencia para combatir 
la corrupción e impunidad dentro del organismo. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/salud-y-pemex-las-mas-investigadas-por-
acusaciones-de-soplones-de-la-sfp-irma-erendira-sandoval-denuncias-corrupcion-
investigaciones-5881637.html) 
 

Rebote del empleo pierde fuerza en septiembre (El Economista, Octavio Amador, p. 

web). 
En medio de la crisis laboral desatada por el Covid-19, en septiembre continuó la 
reactivación del empleo formal, al registrarse 113,850 altas ante el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), informó este lunes el organismo. 
Al sumar este número a las 92,390 altas registradas durante agosto, se obtiene que la 
recuperación de plazas de trabajo en los últimos dos meses es de 206,240, luego de 
que de marzo a julio pasado se contabilizaron un millón 117,584 despidos, lo que 
significa que se ha repuesto menos de una quinta parte de los empleos perdidos. 
Desde otra perspectiva, durante los primeros nueve meses del año el número de bajas 
laborales asciende a 719,250, reflejo de la fuerte pérdida de empleos observada en el 
período señalado. 
De las 113,850 contrataciones realizadas en septiembre, 63,793 fueron de carácter 
permanente (equivalente a 56%) y 50,057 de tipo eventual (44 por ciento). 
A decir de Marcos Arias, analista de Grupo Financiero Monex, a diferencia de otros 
indicadores, el empleo formal no parece haber transitado por una fase de “rebote”, pues 
los crecimientos que se han registrado en los últimos dos meses son similares al 
promedio comparable entre 2015 y 2019, por lo que la pandemia de Covid-19 podría 
tener implicaciones permanentes para el mercado laboral. 
Los sectores con crecimiento anual en puestos de trabajo son electricidad, con un 
avance de 1.2%, servicios sociales y comunales (+0.5%), y agropecuario (+0.4 por 
ciento). Por entidad federativa, Tabasco, Baja California y Michoacán presentaron 
variaciones anuales positivas. 
En tanto, los sectores que se mantienen con las mayores caídas anuales son los de 
servicios para empresas, con una contracción de 9.5%, seguido de la construcción (-
8.4%), industria extractiva (-6.9%), transformación (-2.7%), comercio (-2.6%) y 
transportes y comunicaciones (-0.9 por ciento). 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Rebote-del-empleo-pierde-fuerza-en-
septiembre-20201013-0019.html) 
 

Colapsan la ciudad 18 protestas; rebasado, el dispositivo policiaco (La 

Jornada, Laura Gómez Flores y Bertha Teresa Ramírez, p. web). 
El despliegue de 3 mil 440 policías, con el apoyo de 260 unidades, no impidió que la 
Ciudad de México colapsara ayer por 18 movilizaciones, concentraciones y plantones, 
como el que mantuvieron integrantes del Movimiento Nacional Taxista cerca de 12 horas 
en Paseo de la Reforma. 
Desde las 4 de la madrugada, la Secretaría de Seguridad Ciudadana puso en marcha 
un dispositivo de vigilancia y vialidad para garantizar la movilidad peatonal y vehicular, 
así como el derecho a la libre manifestación. 
El paso de taxis por Insurgentes, Indios Verdes, San Felipe, Tláhuac, Zaragoza, Puente 
de los Poetas, Churubusco, calzada de Tlalpan, Universidad, San Jerónimo e 
inmediaciones del aeropuerto internacional derivó en largas filas de vehículos. 
Los cortes a la circulación provocaron congestiones en vialidades secundarias, ya que 
fueron insuficientes para desahogar el tránsito hacia la glorieta del Ángel de la 
Independencia, donde se estacionaron 504 taxis de la ciudad y del estado de México, 
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así como 14 pipas de agua potable y 10 de gas LP, 18 grúas y cinco camionetas 
estaquitas repartidoras de gas, y 635 personas, quienes tomaron los carriles centrales 
en ambos sentidos desde las 5 de la mañana, por lo que se provocaron algunos 
altercados verbales con policías. 
Dicha situación provocó también que los vehículos circularan por carriles laterales, que 
el servicio de la línea 7 del Metrobús fuera interrumpido desde la estación El Caballito y 
el Sistema Ecobici fuera rebasado por la demanda de servicio. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/10/13/capital/027n1cap) 
 

Apuesta histórica: no depender de manera excesiva de Estados Unidos (El 

Economista, Redacción, p. web). 
Ciudad de México. - Una vez firmado el T-MEC la agenda trilateral entre México, Canadá 
y Estados Unidos tendrá que avanzar en otros temas, al mismo tiempo, la cumbre entre 
los tres presidentes no se ha celebrado desde el 2016 y amerita una reflexión para 
retomarla, comentó Roberto Velasco, director general de América del Norte de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) durante una charla que organizó la Facultad 
de Derecho de la UNAM moderada por el académico Alfonso Muñoz de Cote Otero en 
la que también participó el director de la facultad Raúl Contreras. 
La renegociación del Tratado de Libre Comercio tuvo como objetivo convertir la región 
de Norteamérica en un ente “más competitivo nuestro bloque” con miras a los 
movimientos del comercio internacional, en especial al ver que “Asia se ha convertido 
en el principal mercado” por la “emergencia de China”. 
“México es de los pocos países del mundo que tenemos diálogo con prácticamente 
todos los países, con todos los actores a nivel internacional”, señaló el funcionario 
poniendo como ejemplo las interacciones y convenios con diversos agentes que están 
desarrollando la vacuna contra el Covid-19. 
Sobre el diseño de la política exterior mexicana, Velasco aseguró que el principal reto 
ha sido “siempre diversificar el comercio y los lazos diplomáticos” con el mundo, “pero 
naturalmente nuestro vecino sigue siendo un mercado gigantesco”. 
Velasco asegura que existe un doble reto: “por un lado hay que seguir apostando a esa 
interacción” con Estados Unidos, “pero sin dejar de ver que nuestra apuesta histórica ha 
sido a no fomentar una dependencia excesiva con Estados Unidos”. 
Entre los temas donde no existe convergencia entre México y Estados Unidos destaca 
el cambio climático. 
Sobre el tema del agua, Velasco apunta a que el estado de Chihuahua está 
demandando más agua que en el pasado. “Tiene que ver mucho con racionalizar el 
consumo de agua en México”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Apuesta-historica-no-depender-de-
manera-excesiva-de-Estados-Unidos-20201012-0107.html) 
 

Cemex, Grupo México y Salinas le apuestan recursos a ambos partidos en 
EU (El Sol de México, Víctor Hugo Rico, p. web). 
El costo de las elecciones en Estados Unidos este año se acercará a los 11 mil millones 
de dólares, y se ha convertido ya en la más cara de la historia mundial, con empresarios 
mexicanos jugando también tanto para los republicanos como para los demócratas, de 
acuerdo con cifras del Center for Responsive Politics (CRP). 
Hasta el 22 de septiembre, las contribuciones a las campañas este año rondan los 3 mil 
155 millones de dólares, cifra récord, y gran parte es catalogado como “dinero oscuro” 
porque no se sabe su procedencia. 
"Las elecciones de 2018 rompieron récords de recaudación de fondos para las 
elecciones intermedias, y 2020 aplastará absolutamente todo lo que hayamos visto, o 
imaginado, antes", dijo Sheila Krumholz, directora ejecutiva del CRP. 
En 2016, los candidatos Donald Trump y Hillary Clinton gastaron juntos mil 800 millones 
de dólares, 50% menos de lo que se ha derrochado en esta elección.  
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Donald Trump ha recaudado hasta el momento 476 millones de dólares, mientras que 
Biden ha recaudado 531 millones de dólares, de acuerdo con reportes recientes de la 
FEC -entidad que supervisa las elecciones de Estados Unidos- consultados por CRP. 
Entre los principales contribuyentes se encuentra el magnate financiero Donald 
Sussman, simpatizante de Trump, o el magnate de Wall Street Michael Bloomberg, sin 
embargo, empresarios mexicanos también juegan en la campaña. 
El Sol de México detectó a tres conglomerados de empresas mexicanas que han donado 
recursos a través de los llamados comités de acción política (PAC, por su sigla en 
inglés): Cemex, Florida East Coast Railway (PAC de Grupo México) y Purpose Financial 
(de Grupo Salinas). 
En el caso de la poderosa constructora trasnacional Cemex, con base en Monterrey, 
que en el 2016 gastó 264 mil dólares para apoyar a los candidatos republicanos, este 
año sigue prefiriendo al partido de Trump aunque con menos dinero: 124 mil dólares, 
mientras que para los demócratas ha contribuido con 46 mil 500 dólares, de acuerdo 
con las cifras del Center for Responsive Politics. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/cemex-grupo-mexico-y-salinas-le-
apuestan-recursos-a-ambos-partidos-en-eu-apoyo-democratas-republicanos-donald-
trump-joe-biden-5881682.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Ejidatarios denuncian despojo de tierras (Desde el Balcón, Jonatan Hilera, p. web). 
Lunes 12 octubre 2020 
Yucatán, Samahil. - El líder del Frente Campesino en Defensa de la Tierra y de la Vida, 
Pedro Quijano Uc, reconoció que la Procuraduría Agraria de Yucatán asumió su papel 
en defensa de los ejidatarios yucatecos, sin embargo, refiere algunas inconsistencias 
en su proceder por parte del Tribunal Unitario Agrario (TUA) 34 con sede en Mérida. 
Explicó que la Procuraduría Agraria asumió el papel que le corresponde, pues “aunque 
por el régimen imperante, siguen impidiendo que la justicia agraria llegue a todos los 
trabajadores del campo”, para poner en venta 700 mil hectáreas de tierras en Samahil. 
“En Samahil, con el mismo mecanismo de complicidad con la autoridad ejidal, lograron 
el año pasado el arrebato de tierras ejidales”, afirmó. 
Quijano Uc dijo que debido a la insistencia del frente en la defensa de ejidatarios 
yucatecos, los integrantes han sufrido diversas amenazas y actos delictivos, 
presuntamente encabezadas por el ex subprocurador de Justicia del Estado, Rafael 
Acosta Solís, quien, aseguran, ha realizado despojo de tierras ejidales en otros 
municipios de Yucatán. 
Denunció que hace días fue agredido el ejidatario Wilberth Chuil Quintal por tres 
encapuchados que le propiciaron golpes y heridas con arma punzo cortante, provocando 
que fuera a parar a un hospital en Umán gravemente. 
(https://www.desdeelbalcon.com/ejidatarios-denuncian-despojo-de-tierras/) 
 

Se solucionan conflicto agrario entre Horcasitas y Tlaxcalixtlahuaca (El Faro 

de la Costa Chica, Yonathan Bautista, p. web). 
Lunes 12 octubre 2020 
Guerrero, San Luis Acatlán. - Autoridades de los tres niveles de gobierno se reunieron 
en el edificio que ocupa la Casa de la Cultura de San Luis Acatlán, con integrantes de 
las comisiones de las localidades de Horcasitas y Tlaxcalixtlahuaca, para buscar una 
solución al conflicto agrario que ha provocado que durante casi un año, los ejidatarios 
mantuvieran cerrada la carretera que conecta a ambas comunidades. 
Dicha reunión se realizó el pasado viernes 9 de octubre, a puerta cerrada, y se prolongó 
durante cinco horas, inició alrededor del mediodía y concluyó después de las 5:00 de la 
tarde.  
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Fuentes consultadas por este medio y que tuvieron acceso a la reunión, manifestaron 
que durante el primer punto del orden del día, las comisiones de ambas comunidades 
expresaron sus querellas, iniciando así un intercambio de propuestas, mismas que 
propiciaron que se prolongara la asamblea, sin embargo se lograron dos acuerdos 
favorables. 
Los ejidatarios de Horcasitas y Tlaxcalixtlahuaca también establecieron como 
compromiso de la asamblea, que para los días viernes 16 y sábado 17 del presente mes 
y año, el Registro Agrario Nacional (RAN) y autoridades presentes enviarán un equipo 
de peritos topógrafos para realizar las respectivas mediciones de la superficie en 
conflicto, y deslindar las proporciones para que sean reintegradas a los ejidos de 
Tlaxcalistlahuaca y Atotonilco de Horcasitas. 
Previa lectura del acta de acuerdos por parte del secretario general del ayuntamiento, 
se procedió a firmar el documento por parte de las autoridades municipales de ambas 
comunidades, así como de autoridades de los tres niveles de gobierno. 
Además del presidente municipal de San Luis Acatlán, Agustín Ricardo Morales, y de 
los integrantes del cabildo, a la asamblea asistió Juan Carlos Barrios Curtí, delegado 
federal de la Secretaría de Gobernación en el estado de Guerrero; Francisco Javier 
Rendón Secundino, delegado federal del Registro Agrario Nacional (RAN); Bertín 
Cabañas López, director general de Gestión Agraria, región Costa Chica; Lilia Eneydi 
Castro Ramos, representante de SEDATU en el estado; Sergio Castañón Hipólito, 
visitador agrario, quien representó a la Procuraduría Agraria en la región Costa Chica; 
así como Maricela Vargas Jijón, representante de la SADER en San Luis Acatlán. 
Las comisiones de las comunidades estuvieron integradas por Marcos Rojas Patricio, 
presidente del comisariado ejidal de la comunidad de Atotonilco de Horcasitas; Cristino 
Iturbide Ramírez, presidente del comisariado ejidal de Tlaxcalixtlahuaca; además de 
ciudadanos principales de la comunidad y del propio comité ejidal. 
(https://www.elfarodelacostachica.com.mx/2020/10/se-solucionan-conflicto-agrario-
entre-horcasitas-y-tlaxcalixtlahuaca/) 
 

Semarnat acompaña proyecto de Tren Maya (Mi Punto de Vista, Redacción, p. web). 
Lunes 12 octubre 2020 
La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González, 
afirmó lo anterior al acompañar al presidente Andrés Manuel López Obrador durante su 
segundo día de gira por la península de Yucatán para la supervisión de esta obra que 
confluye en 15 Áreas Naturales Protegidas, desde el Parque Nacional de Palenque 
hasta la colindancia de la Reserva de la Biósfera de Calakmul. 
Albores González reiteró que el crecimiento económico va de la mano con el cuidado 
del medio ambiente y la justicia social. Por ello, desde su primer día como responsable 
de la política ambiental federal estableció comunicación con el director del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez Pons, para conocer el 
estatus del proyecto en materia de impacto ambiental y dar el acompañamiento técnico 
necesario. 
Explicó que se reúnen cada semana para resolver dudas sobre cómo este proyecto tan 
importante para el desarrollo y bienestar de la península puede ser amigable con el 
medio ambiente, fomente su cuidado y conserve su belleza para las futuras 
generaciones. 
La titular de la Semarnat subrayó que las sociedades modernas han regresado a la 
bicicleta, a tener espacios para caminar y a impulsar trenes que, en comparación con 
los vehículos automotores, son menos contaminantes. “Un tren de ocho vagones 
equivale al aforo de 15 autobuses y de 250 a mil coches, de ahí la razón por la que se 
escogió ese medio de transporte para este proyecto”, puntualizó. 
Actualmente, la Secretaría de Medio Ambiente, Fonatur y la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) impulsan instrumentos para fortalecer la 
planeación ecológica, urbana, agraria y forestal del sureste del país. 
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En este sentido, se han instalado grupos de trabajo en los que también participan la 
Comisión Nacional Forestal (Conafor), Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp), el Registro Agrario Nacional, la Procuraduría Agraria y el 
Instituto Nacional de Economía Social. 
(http://www.mipuntodevista.com.mx/semarnat-acompana-proyecto-de-tren-maya/ 
Información también disponible en: 
 

Coordina SEMARNAT planeación ecológica del Tren Maya (Reporte Acero, 

Redacción, p. web). 
Lunes 12 octubre 2020 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, SEMARNAT, acompaña al 
proyecto del Tren Maya desde una visión de cuidado y conservación de la vida. La 
Secretaría trabaja coordinada con Fonatur y Sedatu en la planeación ecológica, urbana, 
agraria y forestal en la región sureste del país. 
La Secretaria María Luisa Albores González acompañó al presidente Andrés Manuel 
López Obrador durante su gira por la península de Yucatán para la supervisión del tramo 
3 de esta obra. 
Se han instalado grupos de trabajo para avanzar en los proyectos de ordenamiento 
territorial y la defensa ambiental. 
El Tren Maya está llamado a consolidarse como un proyecto de desarrollo integral con 
sustentabilidad ambiental y económica, porque se convertirá en una oportunidad para 
que las poblaciones planeen sus territorios con una perspectiva ecológica y comunitaria. 
La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González, 
afirmó lo anterior al acompañar al presidente Andrés Manuel López Obrador durante su 
segundo día de gira por la península de Yucatán para la supervisión de esta obra que 
confluye en 15 Áreas Naturales Protegidas, desde el Parque Nacional de Palenque 
hasta la colindancia de la Reserva de la Biósfera de Calakmul. 
La titular de la Semarnat subrayó que las sociedades modernas han regresado a la 
bicicleta, a tener espacios para caminar y a impulsar trenes que, en comparación con 
los vehículos automotores, son menos contaminantes. “Un tren de ocho vagones 
equivale al aforo de 15 autobuses y de 250 a mil coches, de ahí la razón por la que se 
escogió ese medio de transporte para este proyecto”, puntualizó. 
Actualmente, la Secretaría de Medio Ambiente, Fonatur y la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) impulsan instrumentos para fortalecer la 
planeación ecológica, urbana, agraria y forestal del sureste del país. 
En este sentido, se han instalado grupos de trabajo en los que también participan la 
Comisión Nacional Forestal (Conafor), Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp), el Registro Agrario Nacional, la Procuraduría Agraria y el 
Instituto Nacional de Economía Social. 
https://reportacero.com/coordina-semarnat-planeacion-ecologica-del-tren-maya/ 
 

Con engaños, Fonatur se adueña de tierras para el Tren Maya: asesora (Otros 

Mundos AC, Redacción, p. web). 
Lunes 12 octubre 2020 
Campeche. - Mediante argucias legales, engaños, sobornos a los comisariados ejidales, 
avalúos amañados y presiones, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y 
representantes de los consorcios que construirán los tramos del Tren Maya engañan a 
los ejidatarios para expropiarles las tierras por donde pasarán las vías férreas, denunció 
la asesora independiente de los ejidos 5 de Febrero, Miguel Colorado, Xbacab y Felipe 
Carrillo Puerto, del municipio de Champotón, Naayeli Ramírez. 
Acusó que ha faltado transparencia en la firma de los convenios de ocupación de tierras 
para el paso del tren por esas comunidades y que la Procuraduría Agraria ha 
incumplido su obligación de acompañar este proceso de diálogo con los campesinos. 
“No acuden sus visitadores a las asambleas ejidales –máxima autoridad para decidir el 
destino de las tierras– y cuando algunos comisariados han presentado quejas por 
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irregularidades en el proceso, evaden su responsabilidad y ponen trabas”, añadió la 
también investigadora y académica por el Tecnológico de Monterrey. 
Por ley, recordó Ramírez, toda afectación a tierras ejidales tiene que tomarse por 
acuerdo de asamblea, pero en varios casos acordaron la integración de una comisión 
gestora con los mismos poderes y facultades de una asamblea ejidal. Ha habido abusos, 
pues emiten documentos sin sustento legal y se toman acuerdos sin el respaldo real de 
los ejidatarios. 
“Tampoco son transparentes en cuanto al valor de la tierra, los avalúos del Instituto 
Nacional de Bienes Nacionales han sido amañados y, en el peor de los casos, entregan 
una cantidad menor a la que ya se había acordado y dejan en la indefensión a los 
ejidatarios. 
“La falta de información de los campesinos los ha obligado a aceptar esos convenios y, 
en otros casos, a los comisariados ejidales se les entrega dinero para que ‘convenzan’ 
a los demás de aceptar los términos que impone el Fonatur.” 
Se supone que se nombraron comisiones de seguimiento que integran, entre otros, el 
Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, la Procuraduría Agraria y Fonatur, a fin de 
acompañar este proceso en los ejidos, pero por el pretexto de la pandemia no se han 
reunido para atender quejas e inconformidades. La Procuraduría Agraria no trabaja, 
no manda visitadores, no revisa actas de asamblea, tampoco atiende las quejas de los 
comisariados y lo peor es que, en otros casos, ni siquiera ha habido asambleas, dijo. 
https://otrosmundoschiapas.org/con-enganos-fonatur-se-aduena-de-tierras-para-el-
tren-maya-asesora/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Pueblos originarios, asolados por pobreza, extractivismo y crimen (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
Martes 13 octubre 2020 
Miembros y representantes de pueblos originarios, acompañados por organizaciones 
sociales, se manifestaron ayer en Guerrero, Michoacán, Oaxaca, Yucatán, Campeche, 
Veracruz, Chiapas, Nayarit y Jalisco, como parte de las jornadas de resistencia de 528 
años de los pueblos indígenas, para exigir respeto a su cultura, tradiciones y territorios, 
arrasados por la pobreza, el crimen organizado y empresas extractivas, así como para 
repudiar el olvido en que los tienen las autoridades. 
Varias movilizaciones respondieron a la convocatoria a la Jornada Nacional de 
Movilización en Defensa de la Madre Tierra, contra la guerra al Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional (EZLN) y a los pueblos y comunidades indígenas. 
En Xpujil, Campeche, integrantes del Congreso Nacional Indígena se manifestaron 
contra el proyecto del Tren Maya y reiteraron que las consultas a las comunidades 
originarias de Calakmul no son legítimas. Todo se ha hecho a base de mentiras de las 
autoridades comunitarias, que no conocen las dimensiones de impacto negativo de un 
proyecto como ese, acusaron. 
Acusan al Fonatur de engañar y dividir a mayas 
Luego de la Asamblea Regional en Defensa de la Madre Tierra, a la que acudieron 50 
representantes de agrupaciones indígenas, entre ellas el Consejo Regional Indígena y 
Popular de Xpujil –acto que se realizó a puertas cerradas–, los participantes emitieron 
un pronunciamiento en el que reiteran su oposición al Tren Maya por ser un negocio 
sólo para empresarios trasnacionales. 
Acusaron a las autoridades federales, especialmente al Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur), de engañar a los representantes de las comunidades para que 
avance el proyecto y de dividir a las poblaciones mayas. 

https://otrosmundoschiapas.org/con-enganos-fonatur-se-aduena-de-tierras-para-el-tren-maya-asesora/
https://otrosmundoschiapas.org/con-enganos-fonatur-se-aduena-de-tierras-para-el-tren-maya-asesora/


Reiteraron que esta lucha es en defensa de los indígenas y los recursos naturales, a fin 
de evitar mayores daños y que el mal llamado Tren Maya impacte severamente el medio 
ambiente y la forma de vida de las poblaciones indígenas. 
En tanto, integrantes del Concejo Indígena y Popular de Guerrero-Emiliano Zapata 
(CIPOG-EZ) y el Congreso Nacional Indígena-Concejo Indígena de Gobierno (CNI-CIG) 
afirmaron que a 528 años del inicio de la guerra de exterminio en contra de los pueblos 
indígenas, tal conflicto continúa: Nuestros niños y niñas siguen muriéndose por la 
desnutrición, sobrevivimos con la escasez de agua y alimentos, en viviendas con 
problemas de hacinamiento e insalubridad, y padecen atención médica deficiente. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/10/13/estados/024n1est) 
 

Por Tren Maya, Fonatur busca apoyo de la ONU para reubicar a familias (La 

Jornada, Néstor Jiménez, p. web). 
Martes 13 octubre 2020 
Como parte del proyecto del Tren Maya, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) contempla un plan de reubicación consensuado en al menos cuatro colonias 
de la capital de Campeche, ya que las viviendas están desde hace muchos años en una 
colindancia peligrosa con las vías. 
Para ello, la dependencia solicitó la colaboración de ONU Habitat para que participe con 
la elaboración de un protocolo de relocalización consensuada, además de fungir como 
observador internacional. Alejandro Varela Arellano, director jurídico de la dependencia 
encargada de la construcción del Tren Maya, subrayó que no habrá actos autoritarios ni 
desplazamiento forzoso. 
Hoy hay personas que tienen las vías del tren a menos de cuatro metros de la puerta de 
su casa, y hasta hace unos meses que empezamos sobre esas vías circulaba el tren 
del Istmo de Tehuantepec, indicó ayer durante la conferencia de prensa diaria de 
programas del Bienestar. 
Sostuvo que Fonatur busca la mejor solución para los habitantes de las colonias Camino 
Real, Benito Juárez, Bellavista, Santa Lucía y La Ermita, localizadas en el lado del cerro 
del Fuerte de San José, en Campeche. Se trata, dijo, de una zona donde hay desde 
casas muy pequeñas hasta familias que llevan dos generaciones en el sitio. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/10/13/politica/011n3pol) 
 

Propietarios de la Sierra Alta de Coatepec piden resolver invasión de 
terrenos por parte de CIOAC (Plumas Libres.com.mx, Nicolás Cruz Hernández, p. web). 
Coatepec, Ver.- Unos 200 de los 500 Propietarios de 2 mil hectáreas de tierras de la 
zona denominada Jinicuil Manso, en el municipio de Coatepec, se manifestaron este día 
Frente al Palacio Municipal de dicho municipio, para exigir a las autoridades se resuelva 
la invasión del predio Sierra Alta, en el terreno en disputa está la cascada La Granada, 
dicha zona está inscrita en el programa de FIDECOAGUA, que abastece de agua 
a Coatepec, Xico, y Xalapa., por lo que consideran prioritario que autoridades resuelvan 
el conflicto de invasión de tierras. La invasión de los integrantes de la Central 
Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos (CIOAC), está afectando una zona 
para el desarrollo de los millones de personas que habitan en la zona conurbada 
de Coatepec, Xalapa, Banderilla, Tlalnehuayocan, por las afectaciones de flora y fauna, 
con la tala de árboles y siembra en zona boscosa de Sierra Alta. El programa de 
ordenamiento de la zona ecológica y desarrollo urbano, menciona que el área es una 
reserva ecológica productiva por lo cual debe vigilarse cualquier tipo de alteración, no 
sólo por la importancia ecológica que representa., sino por los servicios ambientales que 
presta a los millones de personas que habitan la región. En entrevista Jorge Vela, vocero 
de los 500 propietarios de las dos mil hectáreas de tierras en la zona de Sierra Alta, 
explicó cuál es la situación de la disputa legal de estos terrenos. 
https://plumaslibres.com.mx/2020/10/11/propietarios-de-la-sierra-alta-de-coatepec-piden-resolver-
invasion-de-terrenos-por-parte-de-cioac/ 
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Comuneros de Sinaloa se niegan a autorizar embalse (La Jornada, Irene Sánchez 

, Estados, p. 30). 
Comuneros del poblado de Santa María y Anexas, municipio de Rosario, Sinaloa, que 
será inundado por la presa Santa María, se negaron a retirar el amparo 537/2019, que 
tramitaron para impedir que empiecen las obras del embalse, suspendidas por orden 
judicial desde agosto de 2019. En una mesa de diálogo convocada ayer por la 
administración estatal, el subsecretario de Gobierno, Joel Boucieguez, pidió 
infructuosamente a los agricultores aceptar 13 millones de pesos que se depositarían 
en la cuenta del comisariado de bienes comunales, y que la Secretaría de Agricultura 
sinaloense repartiera entre ellos 23 millones, que completarían los 80 millones de pesos 
aprobados por el Congreso local como pago por los terrenos para la presa. Labriegos 
que acudieron con Boucieguez se quejaron de que no tienen información precisa sobre 
los pagos realizados por las tierras donde se busca erigir el embalse y demandaron que 
se den a conocer los convenios entre el abogado de la comunidad y el gobierno estatal. 
https://www.jornada.com.mx/2020/10/12/estados/030n3est 

Sector Agropecuario 
 
 
Sader trabaja con la FAO para recuperar suelos agrícolas (La Jornada, La 

Redacción, Sociedad, p. web). 
Ciudad de México. La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), en 
coordinación con la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés) y la participación de productores, entre otros, 
impulsa los trabajos para la captura de carbono orgánico en el proceso de recuperación 
de suelos agrícolas, la mitigación de gases de efecto invernadero y la suma de acciones 
a favor de la seguridad alimentaria. Al inaugurar, de manera virtual, el Taller 
Implementación de RECSOIL (Recarbonización de los Suelos del Mundo): Preparación 
del Mapa Nacional de Potencial de Captura de Carbono Orgánico en Suelo, el titular de 
Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, destacó el interés de trabajar de forma integral 
un tema “poco entendido y atendido”, que tiene que ver con el cuidado y recuperación 
de los suelos de uso agrícola y pecuario en México y el mundo. El director general de la 
Comisión Nacional Forestal (Conafor), León Jorge Castaños Martínez, señaló que 
alrededor del 64 por ciento de los suelos del país presenta algún tipo de degradación 
por prácticas agropecuarias no sostenibles, lo que, además, genera las pérdidas de 
carbono almacenado y contribuye a agravar el cambio climático. 
https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/10/11/sader-trabaja-con-fao-para-captura-de-carbono-
organico-667.html 

Sembrando Vida se lleva muchos recursos y no se destina a zonas 
forestales: expertos (La Jornada, Angélica Enciso L., Política, p. 9). 

El programa Sembrando Vida no ayuda a la conservación de bosques ni selvas, ya que 
no se desarrolla en terrenos forestales. Además, hay inequidad entre él –al cual el 
gobierno presenta como una acción de reforestación a la que se destinan 28 mil millones 
de pesos– y el sector dedicado a la actividad, que abarca 22 millones de hectáreas con 
potencial económico y que este año tuvo 2 mil 586 millones de pesos, 10 veces menos, 
señalaron organizaciones especializadas en esas zonas. Las regiones boscosas del 
país concentran las localidades con la mayor pobreza y rezago en desarrollo humano, 
además de que el crimen organizado ha avanzado en ellas; a esto se suman las 
concesiones mineras otorgadas en esas partes, por lo que la contracción de la política 
de fomento al manejo forestal sustentable favorece estas actividades extractivas de gran 
impacto y las de carácter ilegal, advirtieron la Red Mocaf, Reforestemos México, y otras 
51 organizaciones del sector forestal. El titular de la Secretaría de Bienestar, Javier May 
Rodríguez, dijo que Sembrando Vida es el programa de reforestación más grande del 
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mundo debido a que tiene una producción de 618 millones de plantas y árboles 
maderables y frutales de diversas especies. Hace unos días, en una conferencia de 
prensa vespertina sobre los planes de bienestar, sostuvo que se lleva un avance de 98 
por ciento en la meta de un millón 75 mil hectáreas previstas para plantaciones hasta 
2021, así como 99 por ciento en el total de 430 mil sembradores programados para el 
próximo año. https://www.jornada.com.mx/2020/10/12/politica/009n1pol 

Niega Narro haber defraudado a agricultores (La Jornada, Alfredo Valadez Rodríguez,  
Estados, p. 30). 
Zacatecas, Zac., El senador José Narro Céspedes, de Morena, aseguró ayer que la 
acusación de fraude contra él y su organización Los Zacatecos –acopiadora de frijol– 
presentada por grupo de campesinos que encabeza Aarón Medina Salazar es parte de 
una guerra sucia contra nosotros, porque nos hemos colocado en las preferencias por 
la candidatura a la gubernatura de Zacatecas. En conferencia de prensa, el morenista 
descalificó a quien lo denunció, ya que es un agricultor priísta que demanda el pago 
completo de 48 toneladas de frijol que depositó en una bodega de Los Zacatecos, pero 
las reglas de operación no permiten acopiar ese volumen. Se ve que es una persona 
acostumbrada a hacer fraudes. Sin embargo, en entrevista Medina Salazar aclaró que 
en 2015 depositó 48 toneladas de frijol de él y de otros campesinos, de las cuales Narro 
Céspedes sólo pagó 24. Narro Céspedes subrayó: Hay que decir que es agricultor del 
PRI (Partido Revolucionario Institucional). Era claro que después de que la semana 
pasada hicimos una declaración (crítica) sobre la actitud del PRI, alguien respondería. 
El senador, quien la semana pasada negó en declaraciones públicas ser el dueño de 
Los Zacatecos –como Aarón Medina Salazar señaló–, informó en conferencia que en la 
contabilidad en la bodega de Los Zacatecos no aparecen las toneladas que este amigo 
plantea. https://www.jornada.com.mx/2020/10/12/estados/030n2est 

Sader estima que este año se producirán más de 12 mil millones de litros 
de leche (MVS Noticias.com, Rene Cruz, p.web). 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que el 2020 concluirá 
con una producción de más de 12 mil 500 millones de litros de leche, lo que representa 
un aumento de 2.4 por ciento con respecto al 2019. En conferencia de prensa, Salvador 
Fernández Rivera, coordinador general de Desarrollo Rural, detalló que el año pasado 
se produjeron 12 millones 275 mil litros, lo que significó un incremento de 2.35 
comparado con el 2018. *Información relacionada: Deja García Winder subsecretaría de 
SADER “En diciembre del año pasado, en todo el año, produjimos 2.35 más que en el 
2018, en este año se tiene previsto que andaríamos por arriba de los 12 mil 500 y 12 mil 
600 millones de litros con un aumento, probablemente, de 2.4 por ciento”. 
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/sader-estima-que-este-ano-se-produciran-mas-de-12-mil-
millones-de-litros-de-leche/ 

Organizaciones Campesinas 
 
 
Hicieron bien en desaparecer los fideicomisos: UNORCA (Yucatán a la 

mano.com,  Ariel Irigoyen, p. web). 
El coordinador estatal de la Unión Nacional de Organizaciones Rurales, Campesinas 
Autónomas (UNORCA), Pablo Duarte Sánchez declaró que está a favor de la 
desaparición de varios fideicomisos del Gobierno Federal que de ninguna manera 
beneficiaba a la ciencia y la tecnología, a la educación y mucho menos al campo, el 
dinero se desviaba hacia otros fines menos a donde estaba programado. Agregó que 
había fideicomisos para el campo, pero ningún beneficio traía al sector agropecuario, el 
dinero se entregaba a los empresarios productores, pero nunca llegaba el recursos a 
los hombres y mujeres del campo, todo el presupuesto federal era para los capitalistas, 
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nunca para los campesinos. Señaló que por años, esos fideicomisos para el campo 
nunca funcionaron, todo quedaba el burocratismo, no se rendía cuentas, los hombres 
del campo acudían a las instancias federales en busca de ayuda y nunca les dieron un 
solo apoyo ya que el dinero era para los empresarios metidos al campo. 
https://www.yucatanalamano.com/hicieron-bien-en-desaparecer-los-fideicomisos-unorca/ 
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Afirma AMLO que no se inmiscuirá en el relevo 

de dirigencia en Morena 

 

Martes 13 octubre 2020 / Angelica Enciso y Alonso Urrutia 

Sobre la disputa por la dirigencia de Morena, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador dijo que no opinaba, que se pongan de acuerdo. Puntualizó que una 

cosa es el partido y otra el gobierno. 

Partido, como su nombre lo indica, es una parte; gobierno es todo. Tenemos que 

representar a todo el pueblo, precisó. 

Durante la conferencia de prensa en Palacio Nacional, ante la pregunta de una 

reportera acerca de su opinión sobre el conflicto por la dirigencia de Morena, el 

mandatario señaló: no puedo estar hablando tanto de estos temas, además 

porque lo que quisieran mis adversarios, porque son muy obvios, es que yo me 

inmiscuyera en estos asuntos y no me corresponde. Agregó que tiene algunos 

otros asuntos que atender como para andar buscando meterme en otras 

cuestiones. 

Explicó que hay procesos de transformación que se llevan a cabo a partir de que 

un partido se constituye en la vanguardia y es el que lleva a cabo los cambios. 

Hay muchos ejemplos de eso. Existen otros movimientos que los hacen los 

ciudadanos, sin los institutos políticos, sin que el partido sea la vanguardia. 

Añadió que la transformación de México tiene que ver con los ciudadanos, no 

hay ningún partido que pueda solo en México llevar a cabo una transformación; 

la están haciendo los ciudadanos. 

Entonces se preguntó qué partido en 2018 tenía 31 millones de militantes, en 

referencia al número de votos que obtuvo en la contienda presidencial. Indicó 

que ninguno, Morena era el que tenía más militantes, pero no 31 millones. 

Éste es un movimiento amplio, plural e incluyente, es una transformación de todo 

un pueblo que ha decidido desterrar la corrupción del país para que haya justicia, 

para que no exista clasismo ni racismo, para conseguir entre todos una sociedad 

mejor. 



 

Estados alistan batalla legal por fideicomisos; 

Alianza Federalista 

 

Martes 13 octubre 2020 / Magali Juárez 

Gobernadores integrantes de la Alianza Federalista iniciarán una estrategia 

jurídica en contra de la desaparición de 109 fideicomisos. 

El plan implica promover al menos 10 controversias constitucionales, una acción 

de inconstitucionalidad en conjunto con legisladores, así como la presentación 

masiva de juicios de amparo en contra de la decisión. 

Tras reunirse en Aguascalientes, los mandatarios que integran la alianza 

subrayaron que buscarán frenar lo que calificaron como un agandalle de 

recursos por parte del gobierno federal. 

“Vamos a combatir la concentración que está intentando hacer el gobierno 

federal de 68 mil millones de pesos que estaban en esos fideicomisos y que hoy 

los está convirtiendo en producto o aprovechamiento, que significa que ese 

dinero se convierte en recurso excedente, es decir, con ellos puedes hacer lo 

que quieras”, detalló el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro. 

 

 



Presentarán 10 estados controversias 

 

Gobernadores acusan agandalle del gobierno federal de los recursos para 

utilizarlos en los comicios de 2021, por lo que emprenderán una estrategia legal 

conjunta. 

La Alianza Federalista anunció una estrategia jurídica para frenar lo que calificó 

como un agandalle por parte del gobierno federal de los recursos de los 109 

fideicomisos que desapareció la Cámara de Diputados. 

Tras la reunión interestatal que sostuvieron en Aguascalientes, los 10 

mandatarios que conforman esta agrupación anunciaron que presentarán, a más 

tardar en dos semanas, controversias constitucionales. 

“Cada estado vamos a ir con una controversia constitucional. Vamos a combatir 

la concentración que está intentando hacer el gobierno federal de 68 mil millones 

de pesos que estaban en esos fideicomisos y que hoy los está convirtiendo en 

producto o aprovechamiento, que significa que ese dinero se convierte en 

recurso excedente, es decir, con ellos puedes hacer lo que quieras,”, detalló el 

gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro. 

El mandatario de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, enfatizó que 

el gobierno federal pretende “agandallarse” el dinero de los 109 fideicomisos y 

para ello emprendió una estrategia “muy burda” con la que engaña a los 

mexicanos bajo el argumento de que se trata del combate a la corrupción. 

El gobernador de Coahuila, Miguel Riquelme, advirtió que ante la extinción de 

estos fondos, no hay una definición clara del destino de la extinción de los 

recursos que manejan. 

“En realidad buscan generar una discrecionalidad política para manejar estos 

recursos hacia un año evidentemente electoral”, declaró el chihuahuense Javier 

Corral. 

El michoacano Silvano Aureoles apuntó que, por ley, los bancos no pueden 

entregar al gobierno federal los fondos. 

El gobernador anfitrión, Martín Orozco, añadió que la Alianza Federalista 

promoverá la presentación de juicios de amparo masivos por parte de 

beneficiarios de los fideicomisos. 

También asistieron enlaces legislativos, como la senadora Claudia Ruiz Massieu 

y el diputado federal Marco Antonio Adame, con quienes se impulsará una acción 

de inconstitucionalidad. 

 

Piden 100% de vacunas contra la influenza 

 

Los gobernadores de la Alianza Federalista demandarán al gobierno federal que 

adquiera las más de 120 millones de vacunas contra la influenza que se 

requieren para hacer una cobertura total para garantizar la salud de la población. 

Durante la segunda reunión interestatal que sostuvieron los 10 mandatarios que 

conforman la agrupación, acordaron que los secretarios de Salud de estas 

entidades –Aguascalientes, Chihuahua, Coahuila, Colima, Durango, 

Guanajuato, Jalisco, Tamaulipas, Michoacán y Nuevo León– elaborarán un 

documento para hacer la petición formal a la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP). 



El gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez, detalló que la preocupación es 

porque la Federación adquirió vacunas sólo para el 20 por ciento de la población, 

es decir, 35 millones. 

Indicó que ante la crisis que se vive por la pandemia de covid-19 y la llegada de 

la temporada de influenza, existe un riesgo muy importante si se combinan. 

“La mezcla de covid-19-influenza es poderosísima y esto nos puede llevar a tener 

otro problema desde el punto de vista económico, entonces nuestros secretarios 

de Salud harán un documento que podrá ser una petición formal a la Secretaría 

de Hacienda para que destine los recursos y se compren 120 millones de 

vacunas para la influenza”, indicó. 

Destacó que los estados que conforman la Alianza Federalista tienen una tasa 

de letalidad menor por el coronavirus a la del resto del país, “y no queremos que 

vayamos a tener, por la desatención del centro, un rebrote, que sí lo vemos 

posible”. 

 

Niegan mal uso de recursos 

 

MORELIA, Mich.– El presidente del Colegio de Michoacán (Colmich), José 

Antonio Serrano Ortega, rechazó los señalamientos respecto a un mal uso de 

recursos públicos al interior de esa institución, como uno de los motivos que 

derivaron en la eliminación del fideicomiso que recibió hasta este año. 

Aclaró que los fondos del fideicomiso para El Colegio de Michoacán no se 

reciben cada año, sino que se han recolectado y acumulado, “y si se me permite 

usar la palabra, cosechado por estudiantes y profesores en los últimos años”. 

Agregó que no reciben cada año 13 millones de pesos, sino que esa cantidad 

“es la que en este momento tenemos y que es y será destinada a apoyar los 

proyectos de investigación, la biblioteca y el departamento de cómputo y las 

becas de estudios de los alumnos de maestría y doctorado”. 

Expresó que es lamentable la extinción de los fideicomisos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Muñoz Ledo no acepta otra encuesta e insiste en 

asumir dirigencia de Morena 

 

Martes 13 octubre 2020 / Víctor Chávez 

El diputado Porfirio Muñoz Ledo anticipó que no aceptará la tercera encuesta del 

INE y reiteró que tomará posesión como dirigente nacional de Morena esta 

semana, en un lugar público distinto al partido por los bloqueos, porque “yo ya 

gané”. 

“A mí el INE no me manda, a mí no me manda en contra del derecho con su 

empate doloso”, remarcó. “No acepto la tercera encuesta, si la quieren hacer que 

la hagan, por su capricho, yo ya gané, punto. Ya no habrá una tercera, ese es 

su cuento”, insistió. “Voy para adelante y no acepto chantajes”, recalcó. 

En una conferencia virtual –después de que suspendió ayer su toma de posesión 

de la presidencia de Morena, por estar bloqueada la sede por colectivos 

feministas que lo acusan de varios casos de acoso sexual– sostuvo que tomará 

el partido “tope donde tope”. 

Porfirio insistió en que “yo gané la presidencia de Morena, a pesar de los 

vericuetos del Tribunal Electoral corrupto y a las encuestas que el INE no 

supervisó. Todo sigue siendo muy sospechoso, pero yo gané”. 

Explicó que “es como si gana un corredor y el otro llega un milímetro después y 

dicen ganaron los dos. Es una tontería, una mala fe. Yo soy el presidente legítimo 

de Morena y voy a tomar posesión en próximos días, en un lugar distinto, en 

cualquier lugar público, depende de la gente que me apoye. El Zócalo es muy 

grande para mí, en cualquier parte del país; puede ser en Veracruz, ya me han 



invitado en otros estados, como en el Estado de México, donde puedo juntar 800 

o 600 mil personas; puede ser también en Yucatán”. 

Denunció que “vándalos pagados tomaron el partido” y reiteró que “en días 

siguientes vamos a anunciar” dónde tomará posesión como presidente del 

partido. 

Sobre el llamado del presidente Andrés Manuel López Obrador a resolver el 

conflicto en el partido, respondió que “yo soy camarada de Andrés (Manuel 

López Obrador), no soy su empleado. No soy adulador de nadie. A veces ni de 

mí mismo”, dijo. “Si el presidente López Obrador quiere partido, que me deje 

actuar, que me apoye, hay poco partido porque hay mucho movimiento”. 

Adelantó que ayer mismo presentaría “una denuncia penal contra quien resulte 

responsable por el atraco armado del partido” y acusó a los seguidores de Mario 

Delgado de “serviles”. “Me recuerdan al PRI, groseramente, con multitudes 

compradas, como partidos totalitarios. El dinero como regla del poder”. “Los 

serviles nunca son leales, los leales nunca son serviles”, remarcó. 

Acusó que Mario Delgado “es un mentiroso” al decir que ganó la elección. “Es 

un mentiroso pagado, cree que con dinero va pagar la verdad; es un hombre de 

plastilina, un molusco, un Mussolini. Este estúpido no es ningún demócrata, no 

sabe ni qué es la Constitución, no sabe ni cuántos artículos tiene. Es un 

economista pequeño del ITAM que sólo sabe administrar dinero”. 

Dijo tener pruebas de que ha gastado mil 500 millones en su campaña y que 

esos recursos “sólo pueden venir de la mafia”. “¿Quién pompó? Tengo el 

derecho a tener la sospecha de que no es dinero limpio, y se lo dije ya a Santiago 

Nieto (titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de 

Hacienda)”. 

“Todo lo que yo digo lo puedo probar, mil 500 millones de pesos, se los pruebo. 

¿Se los mandó Santa Clós?”, ironizó el legislador. “Tengo pruebas y evidencias, 

ya las presenté al Ministerio Público, en este caso al INE”, informó. Además, 

reveló que Mario Delgado lo traicionó y que su gente lo ha atacado “en lo más 

profundo de mi ser”. En apoyo a Porfirio Muñoz Ledo, Ifigenia Martínez –presente 

en la conferencia virtual– estimó que detrás de esta pelea “hay intereses que 

quieren obstruir al gobierno. Esto no es algo sólo así como así”, aseguró. 

 

Ramírez Cuéllar cita a los dos contendientes 

 

El presidente interino de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, convocó para el 

jueves, a las 17:00 horas, a Porfirio Muñoz Ledo y Mario Delgado a una reunión 

en la sede del partido, para buscar un acuerdo, la unidad y “bajarle” a la 

confrontación. 

Indicó –en breve conferencia– que para “esclarecer las dudas” de los aspirantes 

a la presidencia nacional de Morena, se propondrá realizar una auditoría al 

procedimiento que utilizaron las firmas de la segunda encuesta, para garantizar 

“certeza a los resultados”. 

Ramírez Cuéllar –acompañado de Bertha Luján, presidenta del Consejo 

Nacional– llamó a los contendientes a “bajarle” a la confrontación y a las 

descalificaciones, y les aclaró que será el Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación el que resolverá si habrá o no una tercera encuesta. 



 

Mario Delgado apura al INE para hacer el tercer sondeo 

 

En una carta que entregó ayer en la sede nacional del INE, el diputado Mario 

Delgado solicitó “a las autoridades electorales que, a la brevedad posible, se 

defina el nuevo calendario, la metodología y las encuestadoras de la tercera fase 

para la renovación de la presidencia nacional de Morena”. 

El documento –que leyó en las escalinatas del INE– señala que “es fundamental 

agilizar el proceso de desempate y salvaguardar la integridad del mismo, 

evitando más controversias y garantizar que se respeten los lineamientos que 

desde el principio aceptamos y firmamos”. 

“Morena no es de nadie, es del pueblo de México, por eso, ahora más que nunca, 

resulta indispensable respetar la voluntad de nuestros militantes y simpatizantes, 

por el bien de nuestro movimiento y en congruencia con la lucha democrática 

que hemos construido desde hace más de dos décadas”, enfatiza. 

Por su parte, el INE prevé que sea del 16 al 22 de octubre cuando se aplique esa 

tercera encuesta. Será hoy cuando el Consejo General del instituto discuta esos 

detalles. De avanzar, los resultados los tendría entre el 23 y 24 de octubre. 

La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos plantea que las tres 

encuestadoras se sorteen de las cinco que ya han participado en el proceso. 

Antes, Delgado envió otra carta al presidente interino de Morena, Alfonso 

Ramírez Cuéllar, y a la presidenta del Consejo Nacional del partido, Bertha 

Luján, en la que les pide evitar que Muñoz Ledo tome el partido de manera 

“ilegal”. 

“Ante el anuncio del compañero Porfirio Muñoz Ledo de auto-proclamarse 

presidente nacional de Morena, exigimos que asuman su responsabilidad como 

presidente interino y presidenta del Consejo Nacional, y garanticen la legalidad 

de la vida interna del partido y del proceso electivo, a fin de lograr la unidad y 

evitar confrontaciones”, señala. 

“Como representantes de todos los morenistas, les pedimos no prestarse a ese 

acto ilegal de permitir que Muñoz Ledo violente la institucionalidad del partido, lo 

que atenta contra los principios democráticos de nuestro movimiento”, agrega la 

misiva. 

Mario Delgado exigió “que hagan un pronunciamiento explícito y puntual para 

respetar la institucionalidad y los cauces legales para el proceso de encuestas 

que ustedes suscribieron. Falta una tercera encuesta y es su responsabilidad 

continuar el proceso. No permitan la ruptura de la legalidad”. 

 

Se rehúsa AMLO a intervenir en proceso 

 

Andrés Manuel López Obrador se negó a pronunciarse sobre el proceso de 

renovación de la dirigencia de Morena, al considerar que sólo opinaría si se 

tratara de algo grave. “Una cosa es Morena y otra es el gobierno”, dijo. 

Sin embargo, llamó a Porfirio Muñoz Ledo y Mario Delgado a “ponerse de 

acuerdo”. “No opino de eso para no meternos en la cosa partidista, solamente 

cuando hay alguna cosa grave; pero no, esto no es algo muy común en los 

partidos y ya que se pongan de acuerdo”, dijo. 



“Tampoco puedo estar hablando tanto de estos temas y además porque lo que 

quisieran mis adversarios, porque son muy obvios, es que yo me inmiscuyera en 

estos asuntos y no me corresponde”, aseveró.  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

INE perfila encuesta de desempate entre Muñoz 

Ledo y Delgado a partir de este fin de semana 

 

Lunes 12 octubre 2020 / Rafael Ramírez 

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) definirá este martes el 

calendario para la encuesta de desempate para elegir al nuevo dirigente nacional 

de Morena, en la que participan los diputados Porfirio Muñoz Ledo y Mario 

Delgado. 

El INE tiene previsto que esta tercera encuesta, se realice a partir del próximo 

fin de semana, específicamente entre el viernes 16 y jueves 22 de octubre. 

Asimismo, se estima que los resultados de la encuesta sean entregados el 

viernes 23 de octubre o a más tardar el sábado 24. Sin embargo, este proyecto 

será analizado para determinar su procedencia por el árbitro electoral este 

martes. 

Ayer lunes, la Cúpula de Morena expresó que ha estado en contacto con el INE 

para que se defina este calendario lo antes posible y así evitar confrontaciones 

entre ambos aspirantes; mientras que el diputado Mario Delgado entregó una 

carta a la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE con el mismo 

fin. 

Precisamente este órgano del Instituto perfila que, en la nueva encuesta, las tres 

empresas que lleven a cabo el estudio sean seleccionadas dentro del grupo de 

encuestadoras que ya trabajaron en el procedimiento de selección. 



Es de recordar que el pasado viernes el INE informó que ambos aspirantes 

llegaron a un empate técnico en la encuesta definitoria, pues hubo apenas un 

margen de 0.5 entre ambos candidatos y donde Muñoz Ledo tuvo esa mínima 

diferencia, por lo que se asume como el ganador de la encuesta y presidente 

legítimo de Morena. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Abrupto cierre de comparecencia de Gatell 

 

Lunes 12 octubre 2020 / Rolando Ramos 

“Muchas gracias; lástima”, expresó Hugo López-Gatell desde la tribuna del 

Senado de la República. 

Miguel Ángel Navarro (Morena), presidente de la Comisión de Salud, se había 

decidido a suspender la comparecencia del subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, y de José Alonso Novelo Baeza, titular de la Comisión 

Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), para analizar el 

II Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“Señor subsecretario, al no haber ya las garantías de una civilidad le pido, por 

favor, me permita suspender la reunión ya que no hay el comportamiento debido 

para una comparecencia. Muchas gracias a usted y al doctor Novelo; por no 

haber condiciones de pluralidad y respeto, se da por concluida la reunión”, 

ordenó. 

José Alonso Novelo Baeza, titular de Cofepris, ya no pudo responder a la 

segunda ronda de preguntas de los senadores. 

“Exceso de Ineptitud. Exceso de Soberbia”, rezaba la pancarta que la senadora 

panista Martha Márquez levantó del suelo con esfuerzo y quiso poner sobre la 

tribuna que usaba López-Gatell, ya suspendida la reunión y que durante la 

comparecencia sostuvo justo detrás del escaño asignado al funcionario. 

“Regresemos al diálogo con el país. Regresemos a...”, alcanzó a decir López-

Gatell, interrumpido por la senadora aguascalentense que, sin decir agua va, 

sacó gel antibacterial y le puso en la mano izquierda; él se frotó la solución 

mientras abría los ojos como quien no da crédito a lo que sucede. 



Antes había comentado a la asamblea que le resultaba “sorprendente pero no 

inexplicable” la crítica y los cuestionamientos formulados por senadoras del PAN, 

PRI y MC. 

Como “disonancia cognoscitiva o cognitiva” diagnosticó el doctor, vocero de la 

estrategia gubernamental para enfrentar la epidemia del Covid-19 en México, lo 

que sucedía en el pleno cameral. 

“Consiste en el conflicto de ideas que se contraponen...”, ilustró. 

Y dijo no perder “la esperanza de que quienes han venido aquí a plantear de 

manera por demás expresiva, por llamarlo de alguna manera, estas 

perspectivas: ‘pruebas, pruebas, pruebas; cubrebocas; que por qué no cerramos 

las fronteras; que por qué no obligamos a la población a que se quedara en casa; 

que por qué no usamos la fuerza pública’, etc. etc. etc... vean los documentos, 

la evidencia, de que vean, quizá, las conferencias vespertinas” diarias que ofrece 

desde Palació Nacional. 

A gritos, Lilly Téllez, quien llegó al Senado postulada por Morena pero ahora 

milita en el PAN, colocó en el lugar de López-Gatell un bastón de ciego. 

“Le voy a entregar su cetro pequeño virrey de las camas vacías y de los muertos 

en casa. Con su lealtad a ciegas al presidente usted sólo ha dado palos de 

ciego”, expresó. 

“No lo aceptes. Majadera. Payasa”, se escucharon voces de senadoras 

morenistas. 

Ya en su conferencia de la tarde, López-Gatell dijo: “Estos pequeños segmentos 

que se mantienen marginales a la sociedad, sería muy deseable para el bien de 

la patria que tocaran base con la realidad”. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Fideicomisos son ineficientes para operar el 

gasto: Herrera 

Lunes 12 octubre 2020 / Redacción 

Los fideicomisos son una manera ineficiente de operar el gasto, además de no 

ser transparentes y esconder las ineficiencias de las dependencias que los 

operan, indicó Arturo Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP). 

“Es una ineficiente manera  de operar el gasto. Por ejemplo, hay un fideicomiso 

que detectamos hace unas semanas que tiene alrededor de 1,200 millones de 

pesos y no ha tenido ni un solo movimiento desde el  2013. Los únicos 

movimientos que tiene son los pagos a la fiduciaria, el banco que lo opera, que 

es de 1 millón 250,000 pesos por año”, explicó a través de un video publicado en 

su cuenta de Twitter. 

El uso de los fideicomisos se da, añadió, ya que el presupuesto federal sólo tiene 

validez de un año y si las dependencias no ejercen todos los recursos que les 

son asignados para ese periodo se pierden, así existen algunas dependencias 

que no gastan todos sus recursos y lo que hacen es aportarlo a un fideicomiso, 

el cual no tiene una vigencia anual y puede guardar dicho dinero a lo largo de los 

años. 

Agregó que ante la estructura de los fideicomisos, los recursos en éstos “se 

estacionan mucho más tiempo de lo deseable”, lo cual no es adecuado y menos 

en el tiempo actual, en donde ante la crisis sanitaria se busca destinar más 

recursos al sector salud. 

El secretario de Hacienda detalló que del gasto del año pasado, que fue por un 

total de 6.1 billones de pesos, sólo 29,000 millones de pesos se ejercieron a 

través de los fideicomisos, es decir, 99.53% de todos los recursos se ejercieron 

vía presupuesto y sólo 0.47% a través de los fideicomisos. 

“El fideicomiso es más bien la excepción que la regla a través de los cuales el 

gobierno realiza pago de apoyos a distintos sectores”. 

El funcionario de Hacienda refirió que la eliminación de los 109 fideicomisos 

propuestos no significa que los destinatarios finales de estos, como 

investigadores, artistas, deportistas, entre otros, no reciban recursos. 

“La desaparición de los fideicomisos no va a poner en riesgo ni un solo peso de 

los recursos que llegan a estos programas; sin embargo, estamos convencidos 

de que esto es una preocupación legítima y por eso requiere esta explicación”. 

La semana pasada, el pleno de San Lázaro aprobó, tras aproximadamente 19 

horas de discusión, la extinción de 109 fideicomisos, por un monto de 68,400 

millones de pesos. Ahora pasará al Senado. 

 

 

 



Poco movimiento 

 

• 29,000 mdp se gastaron el año pasado a través de fideicomisos. 

• 99.5% de los recursos de la Federación en el 2019 se ejercieron vía 

presupuesto. 

 

El uso de los fideicomisos se da ya que el presupuesto federal sólo tiene validez 

de un año y si las dependencias no ejercen todos los recursos que les son 

asignados para ese periodo, se pierden. Así, existen dependencias que no 

gastan todos sus recursos y lo que hacen es aportarlo a un fideicomiso, el cual 

no tiene una vigencia. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Pese a robo, abasto de fármacos oncológicos 

está garantizado: Ssa 

 

Martes 13 octubre 2020 / Ángeles Cruz Martínez 

El abasto de medicamentos oncológicos está garantizado porque la empresa 

que sufrió el robo de 37 mil piezas es una de varias proveedoras contratadas por 

el gobierno de México, afirmó el subsecretario de Prevención y Promoción de la 

Salud, Hugo López-Gatell. 

Señaló que el laboratorio Kemex de Argentina está obligado a cumplir los 

términos del contrato y confió en que esa empresa y la contratada en México 

como distribuidora cuenten con alguna póliza de aseguramiento de los 

productos, los cuales sólo contaban con autorización sanitaria (no registro) para 

que el sector salud pudiera comprarlos. 

Resaltó que se han adquirido varios lotes de oncológicos de otros seis 

laboratorios en diferentes países, entre ellos India, Estados Unidos y España. 

En la conferencia vespertina en Palacio Nacional, José Luis Alomía, director de 

Epidemiología, informó que la pandemia de Covid-19 registró 3 mil 542 nuevos 

casos confirmados, con lo que la cifra acumulada subió a 821 mil 45. También 

se agregaron 164 fallecimientos para un total de 83 mil 945. 

Sobre los reclamos que enfrentó durante su comparecencia de ayer en el 

Senado de la República, el subsecretario López-Gatell comentó que hay un 

pequeño grupo de legisladores que pareciera estar encapsulado en una serie de 

ideas fijas desde el inicio de la pandemia. Se empeñan en mantener la misma 

idea y hemos pensado cómo hacer, quizá con otros elementos de información 

que les ayuden a salir de ese enclaustramiento en que se encuentran. 

Consideró que hay personal de salud mental que puede ayudar a superar esta 

problemática que comparó con el proceso de duelo, que es la respuesta ante la 

adversidad y que requiere atravesar por varias fases para superarlo. Así, la 

sociedad pasa por esas etapas, pero hay quienes se quedan estancados. 

Respecto de los senadores de oposición, planteó que podrían tener lo que se 

conoce como disonancia cognoscitiva, que ocurre cuando pensamos que la 

sociedad funciona de una manera y súbitamente vemos que no es así. 



No ven la desigualdad social, que 50 por ciento de la población perdió su poder 

adquisitivo. Es un tema que les cuesta trabajo visualizar y compenetrarse con él. 

Por eso tienen ideas fijas como el uso del cubrebocas, la realización de pruebas 

e incluso el uso de la fuerza pública para que se cumpla con el confinamiento, 

sostuvo. 

Antes, José Luis Alomía dio a conocer que en los primeros siete días de la 

campaña de vacunación contra la influenza se aplicó 3.9 por ciento de las dosis 

disponibles. En el personal de salud se reportó el mayor avance con 37.2 por 

ciento. 

Indicó que la meta es aplicar 36 millones 529 mil 599 dosis, de las cuales se han 

administrado un millón 436 mil 841. 

Puntualizó que las vacunas ya han sido adquiridas y la logística para su 

aplicación está en manos de los estados y las jurisdicciones sanitarias, donde 

está el personal encargado de la distribución y concentración de la información 

sobre el destino de las dosis. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Salud y Pemex, las más investigadas por 

acusaciones de "soplones" de la SFP 

 

Martes 13 octubre 2020 / Miguel Ensástigue 

El IMSS, el ISSSTE y Petróleos Mexicanos son las entidades de la 

administración federal que tienen más alertas procedentes por actos de 

corrupción, con 126 denuncias reportadas ante la Secretaría de la Función 

Pública (SFP). 

Hasta el momento, 523 de más de cuatro mil alertas fueron declaradas 

procedentes, por lo que estas tres instituciones representan una de cada cuatro 

acusaciones realizadas entre el 25 de julio de 2019 y el 18 de agosto de 2020. 

El IMSS e ISSSTE concentran 73 investigaciones, que se registraron en medio 

de la pandemia y que incluyen el acoso laboral y sexual, tráfico de influencias, 

violación de derechos humanos, nepotismo, cohecho, abuso de funciones, 

desvío de recursos, conflicto de interés, al igual que delitos y faltas 

administrativas. 

En mayo, el senador Salomón Jara Cruz solicitó a la SFP, la Unidad de 

Inteligencia Financiera y la Fiscalía General de la República investigar un 

probable desvío de recursos a empresas fantasmas en el Instituto Mexicano del 

Seguro Social (IMSS). 

El argumento fue que la corrupción que se gestó durante el sexenio del 

expresidente Enrique Peña Nieto debilitó a la institución hasta poner en duda su 



viabilidad financiera, ya que entre 2014 y 2018, el Seguro Social formalizó 

contratos con 133 empresas fantasmas. 

Dichas operaciones representaron un total de 320.9 millones de pesos, bajo el 

concepto de adquisición de equipo médico, insumos varios, y mantenimiento de 

instalaciones hospitalarias para la conservación de infraestructura. 

Cuatro meses después de la declaración de Jara Cruz, el director general del 

IMSS, Zoé Robledo, anunció la creación de la Unidad de Integración y 

Transparencia para combatir la corrupción e impunidad dentro del organismo. 

En el caso del ISSSTE, la dependencia investiga irregularidades en 

contrataciones públicas por más de 12 mil millones de pesos, según Irma 

Eréndira Sandoval. 

Por otro lado, Pemex fue la oficina que encabezó en solitario el mayor número 

de denuncias por corrupción, con 53 alertas procedentes. Las acusaciones 

incluyen a Pemex Exploración y Producción o Pemex Transformación Industrial. 

Estas denuncias se suman a las de su exdirector, Emilio Lozoya, por contratos 

ligados a la brasileña Odebrecht. Las declaraciones implican a exfuncionarios 

del sexenio anterior, en donde resaltan sobornos o la compra de votos para 

aprobar la Reforma Energética. 

Otro de los sectores con 110 alertas procedentes por corrupción es el de 

desarrollo económico, que incluye a los servicios de Administración Tributaria 

(SAT) y al Postal Mexicano (Sepomex). 

Estos señalamientos fueron presentados a través de la plataforma Ciudadanos 

Alertadores Internos y Externos de la Corrupción, un mecanismo que permite a 

cualquier mexicano denunciar actos de corrupción contra cualquier dependencia. 

A 16 meses de su arranque, la plataforma recibió cuatro mil 530 alertas 

ciudadanas, de las cuales 523 fueron aceptadas, lo que representa un porcentaje 

de efectividad de 11 por ciento. 

Del resto de las alertas, mil 160 están en espera de información complementaria 

y 342 en proceso de análisis y revisión. El resto de las alertas fue desechado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Rebote del empleo pierde fuerza en septiembre 

 

Martes 13 octubre 2020 / Octavio Amador 

En medio de la crisis laboral desatada por el Covid-19, en septiembre continuó 

la reactivación del empleo formal, al registrarse 113,850 altas ante el Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS), informó este lunes el organismo. 

Al sumar este número a las 92,390 altas registradas durante agosto, se obtiene 

que la recuperación de plazas de trabajo en los últimos dos meses es de 

206,240, luego de que de marzo a julio pasado se contabilizaron un millón 

117,584 despidos, lo que significa que se ha repuesto menos de una quinta parte 

de los empleos perdidos. 

Desde otra perspectiva, durante los primeros nueve meses del año el número de 

bajas laborales asciende a 719,250, reflejo de la fuerte pérdida de empleos 

observada en el período señalado. 

De las 113,850 contrataciones realizadas en septiembre, 63,793 fueron de 

carácter permanente (equivalente a 56%) y 50,057 de tipo eventual (44 por 

ciento). 

A decir de Marcos Arias, analista de Grupo Financiero Monex, a diferencia de 

otros indicadores, el empleo formal no parece haber transitado por una fase de 

“rebote”, pues los crecimientos que se han registrado en los últimos dos meses 

son similares al promedio comparable entre 2015 y 2019, por lo que la pandemia 

de Covid-19 podría tener implicaciones permanentes para el mercado laboral. 

Los sectores con crecimiento anual en puestos de trabajo son electricidad, con 

un avance de 1.2%, servicios sociales y comunales (+0.5%), y agropecuario 

(+0.4 por ciento). Por entidad federativa, Tabasco, Baja California y Michoacán 

presentaron variaciones anuales positivas. 



En tanto, los sectores que se mantienen con las mayores caídas anuales son los 

de servicios para empresas, con una contracción de 9.5%, seguido de la 

construcción (-8.4%), industria extractiva (-6.9%), transformación (-2.7%), 

comercio (-2.6%) y transportes y comunicaciones (-0.9 por ciento). 

En tanto, las entidades federativas con las caídas más pronunciadas son 

Quintana Roo (-23.7%), Baja California Sur (-9.3%), Puebla (-7.7%), Campeche 

(-7.6%) y CDMX (-7.1%), además de que otras 23 entidades se mantienen con 

variaciones negativas. 

“La creación de empleos registrada para este mes es la menor de los últimos 

siete años y dado que septiembre tiende a ser un mes fuerte para la producción, 

el dato publicado hoy (ayer) refleja cierta desaceleración en el ritmo de mejora y 

el panorama para el empleo aún luce complicado”, dijo Marcos Arias. 

En términos de niveles, al 30 de septiembre pasado, estaban registrados en el 

IMSS 19 millones 702,192 trabajadores, cifra que es 4.2% inferior a la observada 

en septiembre del 2019 y que también es la más baja desde febrero del 2018, 

cuando había registrados 19 millones 696,488 trabajadores. 

A pesar de que, en términos absolutos la generación de empleo del mes de 

septiembre fue superior a la del mes de agosto, esta caída anual de 4.2% en el 

empleo total de septiembre, es superior al descenso de 4.1% que se observó en 

agosto. 

En ambos casos se trata, sin embargo, de deslices inferiores al de 4.4% 

registrado en julio cuando tocó fondo la destrucción de empleo por las medidas 

de confinamiento social para contener la propagación del Covid-19. 

En comparaciones anuales, el indicador acumuló seis meses marcando 

contracciones, racha que se da luego de un largo ciclo de 123 meses de 

expansiones ininterrumpidas (de enero del 2010 a febrero del 2020). 

De acuerdo con el IMSS, tras tocar fondo, el empleo formal del país vive un 

proceso de reactivación en velocidades, al menos, pues la recuperación de 

puestos de trabajo se ha venido desacelerando en los llamados sectores 

esenciales de la economía –aquéllos que nunca detuvieron sus actividades en 

medio de la pandemia de Covid-19– y ha sido más rápido en los neo esenciales 

–los que fueron declarados esenciales al concluir el período de cuarentena. 

“Lo que vemos en últimas fechas es que los (sectores) esenciales y no 

esenciales están creciendo a un ritmo más lento. El gran reto en estos meses de 

cierre es ver cómo se reactivan esos dos sectores. El no esencial va a estar 

asociado a que no haya un rebrote a que no haya una afectación de otro tipo de 

fenómenos (como huracanes). Y sí vemos un crecimiento importante en los neo 

esenciales, que abarcan cerca de cinco millones de trabajadores” dijo Norma 

Gabriela López Castañeda, Directora de Incorporación y Recaudación del IMSS. 

El pasado 01 de octubre, el presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó 

que, con los datos de septiembre, se había alcanzado una recuperación de casi 

210,000 empleos en agosto y septiembre, con lo que estimó que en un plazo de 

seis meses se podría volver a los 20.5 millones de empleos que había antes de 

la pandemia. 

 

 

 



Salario, en recuperación 

 

En otra arista, el salario base de cotización promedio se expandió 7.6% nominal 

a 402.8 pesos durante septiembre que, afirmó el IMSS, “es el más alto registrado 

para un mes de septiembre de los últimos 10 años y, desde enero del 2019, el 

salario base de cotización registra crecimientos anuales nominales superiores a 

6 por ciento”. 

La semana pasada, el IMSS explicó que esto se explica por el alza en el salario 

mínimo del 2020 (de 20% a 123.22 pesos diarios), pero también por el efecto de 

un mayor número de cotizantes con salarios relativamente más altos, ya que la 

mayoría de los empleos destruidos a julio era de bajos salarios. 

“La realidad de las cosas es que la mayoría de los empleos que se perdieron 

durante esta pandemia eran los empleos ‘más económicos’. Habitualmente las 

empresas tratan de mantener tratan de mantener su plantilla laboral y por eso 

veíamos un incremento en el salario promedio de cotización, porque los 

(empleos) que más se habían dejado de contratar o en este caso perdido eran 

los de menor importe económico”, dijo Norma Gabriela López Castañeda. 

 

Patrones y otros afiliados 

 

Por otro lado, el IMSS informó que al 30 de septiembre del 2020 se tienen 

registrados un millón 1,692 patrones, cifra que es 0.3% superior a la 

contabilizada en septiembre del 2019. En tanto, se tiene a siete millones 212,614 

personas afiliadas al Seguro Facultativo; mientras que 228,785 personas 

estaban afiliados al Seguro de Salud para la Familia, que otorga atención médica 

a personas que se incorporan voluntariamente al IMSS. Asimismo, un total de 

199,860 personas estaban aseguradas en la modalidad de Continuación 

Voluntaria del Régimen Obligatorio. 

En tanto, durante el mes de septiembre, se afiliaron 25,481 personas al 

Programa Piloto de Personas Trabajadoras del Hogar, de las cuales se espera 

un total de 41,700 beneficiarios potenciales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Colapsan la ciudad 18 protestas; rebasado, el 

dispositivo policiaco 

 

Martes 13 octubre 2020 / Laura Gómez Flores y Bertha Teresa Ramírez 

El despliegue de 3 mil 440 policías, con el apoyo de 260 unidades, no impidió 

que la Ciudad de México colapsara ayer por 18 movilizaciones, concentraciones 

y plantones, como el que mantuvieron integrantes del Movimiento Nacional 

Taxista cerca de 12 horas en Paseo de la Reforma. 

Desde las 4 de la madrugada, la Secretaría de Seguridad Ciudadana puso en 

marcha un dispositivo de vigilancia y vialidad para garantizar la movilidad 

peatonal y vehicular, así como el derecho a la libre manifestación. 

El paso de taxis por Insurgentes, Indios Verdes, San Felipe, Tláhuac, Zaragoza, 

Puente de los Poetas, Churubusco, calzada de Tlalpan, Universidad, San 

Jerónimo e inmediaciones del aeropuerto internacional derivó en largas filas de 

vehículos. 



Los cortes a la circulación provocaron congestiones en vialidades secundarias, 

ya que fueron insuficientes para desahogar el tránsito hacia la glorieta del Ángel 

de la Independencia, donde se estacionaron 504 taxis de la ciudad y del estado 

de México, así como 14 pipas de agua potable y 10 de gas LP, 18 grúas y cinco 

camionetas estaquitas repartidoras de gas, y 635 personas, quienes tomaron los 

carriles centrales en ambos sentidos desde las 5 de la mañana, por lo que se 

provocaron algunos altercados verbales con policías. 

Dicha situación provocó también que los vehículos circularan por carriles 

laterales, que el servicio de la línea 7 del Metrobús fuera interrumpido desde la 

estación El Caballito y el Sistema Ecobici fuera rebasado por la demanda de 

servicio. 

La única opción para muchos trabajadores fue caminar o correr para evitar que 

les descontaran el día. Otros compartieron un taxi, pues el objetivo era llegar a 

como diera lugar, aunque eso nos significó gastar más de lo previsto, 

comentaron Luisa y Tere. 

Cada semana, añadieron las empleadas de una empresa de servicios, tenemos 

protestas en Paseo de la Reforma porque las autoridades no los atienden, sin 

considerar a los usuarios del transporte público, que somos cientos y resultamos 

afectados. 

Además de los taxistas marcharon integrantes del Sindicato Mexicano de 

Electricistas, de Insurgentes Norte a Palacio Nacional, donde hubo una 

concentración del Movimiento Antorchista Nacional.   

Mientras, miembros de las coordinadoras Socialista Revolucionaria y Nacional 

de Usuarios en Resistencia se congregaron en las instalaciones de la Comisión 

Federal de Electricidad, en Paseo de la Reforma 164, donde hubo también 

protestas contra el monumento a Colón en la glorieta del mismo nombre. 

Otras movilizaciones fueron del Comité de Presos Políticos Voces de Libertad, 

en la Secretaría de Gobernación; de comerciantes del Centro Histórico, y una 

concentración de militantes de Morena en la calle Chihuahua 216, colonia Roma, 

donde se llevaría a cabo la toma de protesta al presidente nacional. 

Mientras, en el Monumento a la Revolución se manifestaron integrantes del 

Movimiento por la Libertad de los Presos Políticos del estado de Guerrero, y 

Usuarios de la Energía Eléctrica realizaron cierres simbólicos de oficinas de 

cobro y centros de distribución de la Comisión Federal de Electricidad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Apuesta histórica: no depender de manera 

excesiva de Estados Unidos 

 

Lunes 02 octubre 2020 / Redacción 

Ciudad de México. - Una vez firmado el T-MEC la agenda trilateral entre México, 

Canadá y Estados Unidos tendrá que avanzar en otros temas, al mismo tiempo, 

la cumbre entre los tres presidentes no se ha celebrado desde el 2016 y amerita 

una reflexión para retomarla, comentó Roberto Velasco, director general de 

América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) durante una 

charla que organizó la Facultad de Derecho de la UNAM moderada por el 

académico Alfonso Muñoz de Cote Otero en la que también participó el director 

de la facultad Raúl Contreras. 

La renegociación del Tratado de Libre Comercio tuvo como objetivo convertir la 

región de Norteamérica en un ente “más competitivo nuestro bloque” con miras 

a los movimientos del comercio internacional, en especial al ver que “Asia se ha 

convertido en el principal mercado” por la “emergencia de China”. 

“México es de los pocos países del mundo que tenemos diálogo con 

prácticamente todos los países, con todos los actores a nivel internacional”, 

señaló el funcionario poniendo como ejemplo las interacciones y convenios con 

diversos agentes que están desarrollando la vacuna contra el Covid-19. 

Sobre el diseño de la política exterior mexicana, Velasco aseguró que el principal 

reto ha sido “siempre diversificar el comercio y los lazos diplomáticos” con el 

mundo, “pero naturalmente nuestro vecino sigue siendo un mercado gigantesco”. 

Velasco asegura que existe un doble reto: “por un lado hay que seguir apostando 

a esa interacción” con Estados Unidos, “pero sin dejar de ver que nuestra 



apuesta histórica ha sido a no fomentar una dependencia excesiva con Estados 

Unidos”. 

Entre los temas donde no existe convergencia entre México y Estados Unidos 

destaca el cambio climático. 

Sobre el tema del agua, Velasco apunta a que el estado de Chihuahua está 

demandando más agua que en el pasado. “Tiene que ver mucho con racionalizar 

el consumo de agua en México”. 

 

Elecciones 

 

A México no le conviene estar en la agenda electoral de Estados Unidos, pero 

“independientemente de quien gane nosotros tenemos un trabajo de décadas 

con todos los políticos. Vamos a hacer un trabajo importante de cualquier 

manera”, comentó Velasco. 

 

Migración 

 

¿Cómo abordar la decisión de Estados Unidos de imponer a México el Migrant 

Protection Protocols, en español Protocolo de protección a migrantes mejor 

conocido como “MPP” o “Remain in Mexico”. 

En este programa las personas que ingresan a Estados Unidos, sin importar 

cómo entraron al país, y aquellas que manifiestan interés en pedir asilo, son 

regresadas a México a esperar todo lo que dura su proceso en la corte de 

inmigración estadounidense. 

Roberto Velasco comenta una posibilidad había sigo “generar un enfrentamiento 

con consecuencias desconocidas para los propios migrantes. Otra opción era no 

hacer nada. Lo que decidimos hacer fue abordar de la manera que mejor se 

puede proteger a migrantes, respetando leyes de derecho internacional. Le 

dijimos a Estados Unidos: “No me puedes devolver a ciudadanos mexicanos y 

no me puedes devolver a menores de edad”. 

“Es un programa difícil y triste, consecuencia de una realidad” que alcanza a 

Centroamérica, comentó el director para América del Norte de la SRE. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Cemex, Grupo México y Salinas le apuestan 

recursos a ambos partidos en EU 

 

Martes 13 octubre 2020 / Víctor Hugo Rico 

El costo de las elecciones en Estados Unidos este año se acercará a los 11 mil 

millones de dólares, y se ha convertido ya en la más cara de la historia mundial, 

con empresarios mexicanos jugando también tanto para los republicanos como 

para los demócratas, de acuerdo con cifras del Center for Responsive Politics 

(CRP). 

Hasta el 22 de septiembre, las contribuciones a las campañas este año rondan 

los 3 mil 155 millones de dólares, cifra récord, y gran parte es catalogado como 

“dinero oscuro” porque no se sabe su procedencia. 

"Las elecciones de 2018 rompieron récords de recaudación de fondos para las 

elecciones intermedias, y 2020 aplastará absolutamente todo lo que hayamos 

visto, o imaginado, antes", dijo Sheila Krumholz, directora ejecutiva del CRP. 

En 2016, los candidatos Donald Trump y Hillary Clinton gastaron juntos mil 800 

millones de dólares, 50% menos de lo que se ha derrochado en esta elección. 

Donald Trump ha recaudado hasta el momento 476 millones de dólares, mientras 

que Biden ha recaudado 531 millones de dólares, de acuerdo con reportes 

recientes de la FEC -entidad que supervisa las elecciones de Estados Unidos- 

consultados por CRP. 

Entre los principales contribuyentes se encuentra el magnate financiero Donald 

Sussman, simpatizante de Trump, o el magnate de Wall Street Michael 

Bloomberg, sin embargo, empresarios mexicanos también juegan en la 

campaña. 

El Sol de México detectó a tres conglomerados de empresas mexicanas que han 

donado recursos a través de los llamados comités de acción política (PAC, por 

su sigla en inglés): Cemex, Florida East Coast Railway (PAC de Grupo México) 

y Purpose Financial (de Grupo Salinas). 

En el caso de la poderosa constructora trasnacional Cemex, con base en 

Monterrey, que en el 2016 gastó 264 mil dólares para apoyar a los candidatos 

republicanos, este año sigue prefiriendo al partido de Trump aunque con menos 

dinero: 124 mil dólares, mientras que para los demócratas ha contribuido con 46 

mil 500 dólares, de acuerdo con las cifras del Center for Responsive Politics. 

Por su parte, Purpose Financial (creado por Grupo Salinas, conglomerado del 

empresario Ricardo Salinas Pliego) también ha apostado por los republicanos en 



2020 pero con mucho menos recursos que en otros años: apenas 14 mil dólares 

para la campaña republicana y mil dólares para los demócratas. 

Caso contrario es la multinacional Grupo México de germán Larrea, que con el 

PAC Florida East Coast Railway ha contribuido con 3 mil 200 dólares a la causa 

demócrata y tan sólo 300 dólares para los republicanos. 

Los candidatos en EU tienen topes de recaudación y el deber de reportar sus 

ingresos, pero a través de los PAC se pueden realizar aportaciones con sumas 

mayores. 

De acuerdo con el Center for Responsive Politics, muchos de estos comités se 

encuentran dentro del grupo de dinero oscuro (“dark money”), debido a que son 

asociaciones civiles sin fines de lucro y pueden omitir quiénes son sus 

contribuyentes y en qué gastan los recursos recaudados. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Ejidatarios denuncian despojo de tierras 

 

Lunes 12 octubre 2020 / Jonatan Hilera 

Yucatán, Samahil. - El líder del Frente Campesino en Defensa de la Tierra y de 

la Vida, Pedro Quijano Uc, reconoció que la Procuraduría Agraria de Yucatán 

asumió su papel en defensa de los ejidatarios yucatecos, sin embargo, refiere 

algunas inconsistencias en su proceder por parte del Tribunal Unitario Agrario 

(TUA) 34 con sede en Mérida. 

Explicó que la Procuraduría Agraria asumió el papel que le corresponde, pues 

“aunque por el régimen imperante, siguen impidiendo que la justicia agraria 

llegue a todos los trabajadores del campo”, para poner en venta 700 mil 

hectáreas de tierras en Samahil. 

“En Samahil, con el mismo mecanismo de complicidad con la autoridad ejidal, 

lograron el año pasado el arrebato de tierras ejidales”, afirmó. 

Quijano Uc dijo que debido a la insistencia del frente en la defensa de ejidatarios 

yucatecos, los integrantes han sufrido diversas amenazas y actos delictivos, 

presuntamente encabezadas por el ex subprocurador de Justicia del Estado, 

Rafael Acosta Solís, quien, aseguran, ha realizado despojo de tierras ejidales en 

otros municipios de Yucatán. 

Denunció que hace días fue agredido el ejidatario Wilberth Chuil Quintal por tres 

encapuchados que le propiciaron golpes y heridas con arma punzo cortante, 

provocando que fuera a parar a un hospital en Umán gravemente. 

El líder campesino manifestó que el Tribunal se ha hecho de la vista gorda para 

investigar los casos donde están involucrados funcionarios y empresarios de 

renombre, y que donde se han presentado más casos son en los municipios de 

Motul y Conkal, por mencionar algunos. 



“En el caso del Tribunal, ahí fue un poco más complicada la situación que sigue 

de la mano de los empresarios, que con una rapidez increíble despidieron al 

magistrado y de ahí llegó una suplente, que se mantiene lenta en darle 

seguimiento a los expedientes”. 

Para finalizar, hizo un llamado a las autoridades a realizar su trabajo y dejarse 

de poner del lado de los empresarios que han estafado y les han arrebatado las 

tierras a ejidatarios, con engaños o a la fuerza. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Se solucionan conflicto agrario entre Horcasitas 

y Tlaxcalixtlahuaca 

 
Este sábado se aperturó la carretera Horcasitas-Tlaxcalixtlahuaca, misma que había 

permanecido cerrada alrededor de un año debido a este conflicto agrario 

El terreno en disputa será divido en dos partes: 55 por ciento para el ejido de 

Atotonilco de Horcasitas, y el 45 por ciento al ejido de Tlaxcalixtlahuaca 

El alcalde agradeció a las autoridades federales y estatales, su intervención y 

participación para solucionar el conflicto 

Lunes 12 octubre 2020 / Yonathan Bautista 

Guerrero, San Luis Acatlán. - Autoridades de los tres niveles de gobierno se 

reunieron en el edificio que ocupa la Casa de la Cultura de San Luis Acatlán, con 

integrantes de las comisiones de las localidades de Horcasitas y 

Tlaxcalixtlahuaca, para buscar una solución al conflicto agrario que ha provocado 

que durante casi un año, los ejidatarios mantuvieran cerrada la carretera que 

conecta a ambas comunidades. 

Dicha reunión se realizó el pasado viernes 9 de octubre, a puerta cerrada, y se 

prolongó durante cinco horas, inició alrededor del mediodía y concluyó después 

de las 5:00 de la tarde. 

Fuentes consultadas por este medio y que tuvieron acceso a la reunión, 

manifestaron que durante el primer punto del orden del día, las comisiones de 

ambas comunidades expresaron sus querellas, iniciando así un intercambio de 



propuestas, mismas que propiciaron que se prolongara la asamblea, sin 

embargo se lograron dos acuerdos favorables. 

En el primer acuerdo ambas comunidades, representadas por sus autoridades 

agrarias, acordaron dividir la superficie de tierras que provocaron el conflicto en 

los siguientes porcentajes: 55 por ciento de la superficie se le otorgará al ejido 

de Atotonilco de Horcasitas y el 45 por ciento al ejido de Tlaxcalixtlahuaca, así 

como alinear los puntos entre el cerro Monja y el cerro Emiliano Zapata, ambos 

del municipio de San Luis Acatlán. 

En el segundo acuerdo los ejidatarios de ambas comunidades se 

comprometieron a liberar el bloqueo que durante casi un año han mantenido en 

la carretera, esta apertura carretera se llevó a cabo un día después (sábado 10 

de octubre) de la firma del acuerdo, alrededor de las 10:00 de la mañana. 

Los ejidatarios de Horcasitas y Tlaxcalixtlahuaca también establecieron como 

compromiso de la asamblea, que para los días viernes 16 y sábado 17 del 

presente mes y año, el Registro Agrario Nacional (RAN) y autoridades presentes 

enviarán un equipo de peritos topógrafos para realizar las respectivas 

mediciones de la superficie en conflicto, y deslindar las proporciones para que 

sean reintegradas a los ejidos de Tlaxcalistlahuaca y Atotonilco de Horcasitas. 

Previa lectura del acta de acuerdos por parte del secretario general del 

ayuntamiento, se procedió a firmar el documento por parte de las autoridades 

municipales de ambas comunidades, así como de autoridades de los tres niveles 

de gobierno. 

Además del presidente municipal de San Luis Acatlán, Agustín Ricardo Morales, 

y de los integrantes del cabildo, a la asamblea asistió Juan Carlos Barrios Curtí, 

delegado federal de la Secretaría de Gobernación en el estado de Guerrero; 

Francisco Javier Rendón Secundino, delegado federal del Registro Agrario 

Nacional (RAN); Bertín Cabañas López, director general de Gestión Agraria, 

región Costa Chica; Lilia Eneydi Castro Ramos, representante de SEDATU en el 

estado; Sergio Castañón Hipólito, visitador agrario, quien representó a la 

Procuraduría Agraria en la región Costa Chica; así como Maricela Vargas Jijón, 

representante de la SADER en San Luis Acatlán. 

Las comisiones de las comunidades estuvieron integradas por Marcos Rojas 

Patricio, presidente del comisariado ejidal de la comunidad de Atotonilco de 

Horcasitas; Cristino Iturbide Ramírez, presidente del comisariado ejidal de 

Tlaxcalixtlahuaca; además de ciudadanos principales de la comunidad y del 

propio comité ejidal. 

En su mensaje, el alcalde Agustín Ricardo Morales agradeció a las autoridades 

presentes de los tres órdenes de gobierno, quienes ayudaron a la solución del 

este conflicto agrario. 

“Estamos buscando la mejor manera para que a nuestros pueblos y 

comunidades les vaya bien, yo los felicito mucho, lo firmado el día de hoy es 

convenido de mutuo acuerdo, y sobre todo, se hace realidad el tema de que las 

comunidades establezcan esa relación, esa comunicación que tanto se 

requiere”. 

Cabe mencionar que alrededor de las 10:00 de la mañana del sábado 11 de 

octubre, se pudo observar una retroexcavadora retirando los montones de tierra 



que obstaculizaban la circulación vial sobre la carretera Horcasitas–

Tlaxcalixtlahuaca. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Semarnat acompaña proyecto de Tren Maya 

 

Lunes 12 octubre 2020 / Redacción 

La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores 

González, afirmó lo anterior al acompañar al presidente Andrés Manuel López 

Obrador durante su segundo día de gira por la península de Yucatán para la 

supervisión de esta obra que confluye en 15 Áreas Naturales Protegidas, desde 

el Parque Nacional de Palenque hasta la colindancia de la Reserva de la Biósfera 

de Calakmul. 

Albores González reiteró que el crecimiento económico va de la mano con el 

cuidado del medio ambiente y la justicia social. Por ello, desde su primer día 

como responsable de la política ambiental federal estableció comunicación con 

el director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez 

Pons, para conocer el estatus del proyecto en materia de impacto ambiental y 

dar el acompañamiento técnico necesario. 

Explicó que se reúnen cada semana para resolver dudas sobre cómo este 

proyecto tan importante para el desarrollo y bienestar de la península puede ser 

amigable con el medio ambiente, fomente su cuidado y conserve su belleza para 

las futuras generaciones. 



La titular de la Semarnat subrayó que las sociedades modernas han regresado 

a la bicicleta, a tener espacios para caminar y a impulsar trenes que, en 

comparación con los vehículos automotores, son menos contaminantes. “Un tren 

de ocho vagones equivale al aforo de 15 autobuses y de 250 a mil coches, de 

ahí la razón por la que se escogió ese medio de transporte para este proyecto”, 

puntualizó. 

Actualmente, la Secretaría de Medio Ambiente, Fonatur y la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) impulsan instrumentos para 

fortalecer la planeación ecológica, urbana, agraria y forestal del sureste del país. 

En este sentido, se han instalado grupos de trabajo en los que también participan 

la Comisión Nacional Forestal (Conafor), Comisión Nacional de Áreas Naturales 

Protegidas (Conanp), el Registro Agrario Nacional, la Procuraduría Agraria y el 

Instituto Nacional de Economía Social. 

Asimismo, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), la 

Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), el Instituto Nacional 

de Antropología e Historia, con el acompañamiento del Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas (INPI) y la Secretaría de Educación Pública (SEP). 

El objetivo, señaló la funcionaria federal, es avanzar en los ordenamientos 

territoriales y comunitarios, actualizar la elaboración de instrumentos a nivel 

municipal, elaborar el ordenamiento regional entre los estados y hacer la defensa 

ambiental, territorial y del marco legal. 

Particularmente, informó, la Conafor ya ha desarrollado 14 planes de manejo 

forestal en más de 61 mil hectáreas en el área de influencia del Tren Maya, lo 

que asegura que las áreas forestales se mantengan como tales. Por lo que 

seguiremos viendo la hermosura del árbol del zapote, la palma sabal y las hojas 

de ramón, entre otras especies. 

María Luisa Albores Gonzáles reiteró el compromiso de la Secretaría de Medio 

Ambiente para lograr que el Tren Maya abra paso a la justicia social, la igualdad 

y el equilibrio ambiental en toda la Península de Yucatán, con el valor agregado 

de una visión de conservación de la vida y la preservación de su biodiversidad. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Coordina SEMARNAT planeación ecológica del 

Tren Maya 

 

Lunes 12 octubre 2020 / Redacción 

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, SEMARNAT, 

acompaña al proyecto del Tren Maya desde una visión de cuidado y 

conservación de la vida. La Secretaría trabaja coordinada con Fonatur y Sedatu 

en la planeación ecológica, urbana, agraria y forestal en la región sureste del 

país. 

La Secretaria María Luisa Albores González acompañó al presidente Andrés 

Manuel López Obrador durante su gira por la península de Yucatán para la 

supervisión del tramo 3 de esta obra. 

Se han instalado grupos de trabajo para avanzar en los proyectos de 

ordenamiento territorial y la defensa ambiental. 

El Tren Maya está llamado a consolidarse como un proyecto de desarrollo 

integral con sustentabilidad ambiental y económica, porque se convertirá en una 

oportunidad para que las poblaciones planeen sus territorios con una perspectiva 

ecológica y comunitaria. 

La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores 

González, afirmó lo anterior al acompañar al presidente Andrés Manuel López 

Obrador durante su segundo día de gira por la península de Yucatán para la 

supervisión de esta obra que confluye en 15 Áreas Naturales Protegidas, desde 

el Parque Nacional de Palenque hasta la colindancia de la Reserva de la Biósfera 

de Calakmul. 

Albores González reiteró que el crecimiento económico va de la mano con el 

cuidado del medio ambiente y la justicia social. Por ello, desde su primer día 

como responsable de la política ambiental federal estableció comunicación con 

el director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez 

Pons, para conocer el estatus del proyecto en materia de impacto ambiental y 

dar el acompañamiento técnico necesario. 



Explicó que se reúnen cada semana para resolver dudas sobre cómo este 

proyecto tan importante para el desarrollo y bienestar de la península puede ser 

amigable con el medio ambiente, fomente su cuidado y conserve su belleza para 

las futuras generaciones. 

La titular de la Semarnat subrayó que las sociedades modernas han regresado 

a la bicicleta, a tener espacios para caminar y a impulsar trenes que, en 

comparación con los vehículos automotores, son menos contaminantes. “Un tren 

de ocho vagones equivale al aforo de 15 autobuses y de 250 a mil coches, de 

ahí la razón por la que se escogió ese medio de transporte para este proyecto”, 

puntualizó. 

Actualmente, la Secretaría de Medio Ambiente, Fonatur y la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) impulsan instrumentos para 

fortalecer la planeación ecológica, urbana, agraria y forestal del sureste del país. 

En este sentido, se han instalado grupos de trabajo en los que también participan 

la Comisión Nacional Forestal (Conafor), Comisión Nacional de Áreas Naturales 

Protegidas (Conanp), el Registro Agrario Nacional, la Procuraduría Agraria y el 

Instituto Nacional de Economía Social. 

Asimismo, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), la 

Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), el Instituto Nacional 

de Antropología e Historia, con el acompañamiento del Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas (INPI) y la Secretaría de Educación Pública (SEP). 

El objetivo, señaló la funcionaria federal, es avanzar en los ordenamientos 

territoriales y comunitarios, actualizar la elaboración de instrumentos a nivel 

municipal, elaborar el ordenamiento regional entre los estados y hacer la defensa 

ambiental, territorial y del marco legal. 

Particularmente, informó, la Conafor ya ha desarrollado 14 planes de manejo 

forestal en más de 61 mil hectáreas en el área de influencia del Tren Maya, lo 

que asegura que las áreas forestales se mantengan como tales. Por lo que 

seguiremos viendo la hermosura del árbol del zapote, la palma sabal y las hojas 

de ramón, entre otras especies. 

María Luisa Albores Gonzáles reiteró el compromiso de la Secretaría de Medio 

Ambiente para lograr que el Tren Maya abra paso a la justicia social, la igualdad 

y el equilibrio ambiental en toda la Península de Yucatán, con el valor agregado 

de una visión de conservación de la vida y la preservación de su biodiversidad. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Con engaños, Fonatur se adueña de tierras para 

el Tren Maya: asesora 

 

Lunes 12 octubre 2020 / Otros Mundos AC 

Campeche. - Mediante argucias legales, engaños, sobornos a los comisariados 

ejidales, avalúos amañados y presiones, el Fondo Nacional de Fomento al 

Turismo (Fonatur) y representantes de los consorcios que construirán los tramos 

del Tren Maya engañan a los ejidatarios para expropiarles las tierras por donde 

pasarán las vías férreas, denunció la asesora independiente de los ejidos 5 de 

Febrero, Miguel Colorado, Xbacab y Felipe Carrillo Puerto, del municipio de 

Champotón, Naayeli Ramírez. 

Acusó que ha faltado transparencia en la firma de los convenios de ocupación 

de tierras para el paso del tren por esas comunidades y que la Procuraduría 

Agraria ha incumplido su obligación de acompañar este proceso de diálogo con 

los campesinos. “No acuden sus visitadores a las asambleas ejidales –máxima 

autoridad para decidir el destino de las tierras– y cuando algunos comisariados 

han presentado quejas por irregularidades en el proceso, evaden su 

responsabilidad y ponen trabas”, añadió la también investigadora y académica 

por el Tecnológico de Monterrey. 

Por ley, recordó Ramírez, toda afectación a tierras ejidales tiene que tomarse por 

acuerdo de asamblea, pero en varios casos acordaron la integración de una 

comisión gestora con los mismos poderes y facultades de una asamblea ejidal. 

Ha habido abusos, pues emiten documentos sin sustento legal y se toman 

acuerdos sin el respaldo real de los ejidatarios. 



“Tampoco son transparentes en cuanto al valor de la tierra, los avalúos del 

Instituto Nacional de Bienes Nacionales han sido amañados y, en el peor de los 

casos, entregan una cantidad menor a la que ya se había acordado y dejan en 

la indefensión a los ejidatarios. 

“La falta de información de los campesinos los ha obligado a aceptar esos 

convenios y, en otros casos, a los comisariados ejidales se les entrega dinero 

para que ‘convenzan’ a los demás de aceptar los términos que impone el 

Fonatur.” 

Narró que, en el caso del ejido 5 de Febrero, firmaron un convenio de ocupación, 

pero al final terminará siendo una expropiación de más de 29 hectáreas a un 

precio de 2 millones 283 mil pesos. “Cuando los ejidatarios inconformes vieron 

sus cheques con un pago menor a lo acordado, les dijeron ‘esto es lo que hay, 

no tenemos más’ y no les ha quedado más que aceptar”. 

Se supone que se nombraron comisiones de seguimiento que integran, entre 

otros, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, la Procuraduría Agraria y 

Fonatur, a fin de acompañar este proceso en los ejidos, pero por el pretexto de 

la pandemia no se han reunido para atender quejas e inconformidades. La 

Procuraduría Agraria no trabaja, no manda visitadores, no revisa actas de 

asamblea, tampoco atiende las quejas de los comisariados y lo peor es que, en 

otros casos, ni siquiera ha habido asambleas, dijo. 

Ante estas irregularidades, los comisarios ejidales de las comunidades afectadas 

exigen transparencia en la información sobre las afectaciones a los ejidos, pues 

en varios casos tendrá que haber desalojos, pero en el convenio de ocupación 

no se estableció alguna indemnización adicional para esas familias, no se toman 

decisiones informadas, sino con promesas y con dinero, abusando de la pobreza 

de los campesinos, sostuvo Naayeli Ramírez. 

Lo que pedimos es que las autoridades ejidales puedan ir a la Procuraduría 

Agraria para verificar los contratos, que haya un acompañamiento real del 

gobierno federal, pues hasta ahora se puede asegurar que Fonatur está tratando 

de convencer a los ejidos de manera irregular, ilegal y corrupta, afirmó la 

investigadora. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Pueblos originarios, asolados por pobreza, 

extractivismo y crimen 

Martes 13 octubre 2020 / Redacción 

Miembros y representantes de pueblos originarios, acompañados por 

organizaciones sociales, se manifestaron ayer en Guerrero, Michoacán, Oaxaca, 

Yucatán, Campeche, Veracruz, Chiapas, Nayarit y Jalisco, como parte de las 

jornadas de resistencia de 528 años de los pueblos indígenas, para exigir respeto 

a su cultura, tradiciones y territorios, arrasados por la pobreza, el crimen 

organizado y empresas extractivas, así como para repudiar el olvido en que los 

tienen las autoridades. 

Varias movilizaciones respondieron a la convocatoria a la Jornada Nacional de 

Movilización en Defensa de la Madre Tierra, contra la guerra al Ejército Zapatista 

de Liberación Nacional (EZLN) y a los pueblos y comunidades indígenas. 

En Xpujil, Campeche, integrantes del Congreso Nacional Indígena se 

manifestaron contra el proyecto del Tren Maya y reiteraron que las consultas a 

las comunidades originarias de Calakmul no son legítimas. Todo se ha hecho a 

base de mentiras de las autoridades comunitarias, que no conocen las 

dimensiones de impacto negativo de un proyecto como ese, acusaron. 

 

Acusan al Fonatur de engañar y dividir a mayas 

 

Luego de la Asamblea Regional en Defensa de la Madre Tierra, a la que 

acudieron 50 representantes de agrupaciones indígenas, entre ellas el Consejo 

Regional Indígena y Popular de Xpujil –acto que se realizó a puertas cerradas–, 

los participantes emitieron un pronunciamiento en el que reiteran su oposición al 

Tren Maya por ser un negocio sólo para empresarios trasnacionales. 

Acusaron a las autoridades federales, especialmente al Fondo Nacional de 

Fomento al Turismo (Fonatur), de engañar a los representantes de las 

comunidades para que avance el proyecto y de dividir a las poblaciones mayas. 

Reiteraron que esta lucha es en defensa de los indígenas y los recursos 

naturales, a fin de evitar mayores daños y que el mal llamado Tren Maya impacte 

severamente el medio ambiente y la forma de vida de las poblaciones indígenas. 

En tanto, integrantes del Concejo Indígena y Popular de Guerrero-Emiliano 

Zapata (CIPOG-EZ) y el Congreso Nacional Indígena-Concejo Indígena de 

Gobierno (CNI-CIG) afirmaron que a 528 años del inicio de la guerra de 

exterminio en contra de los pueblos indígenas, tal conflicto continúa: Nuestros 

niños y niñas siguen muriéndose por la desnutrición, sobrevivimos con la 

escasez de agua y alimentos, en viviendas con problemas de hacinamiento e 

insalubridad, y padecen atención médica deficiente. 

En un comunicado, acotaron que sus territorios “no sólo son arrasados por la 

llamada pobreza extrema, miseria le decimos nosotros, sino que han sido 



convertidos en terribles campos de batalla entre cárteles de la droga, partidos 

políticos y empresas extractivas”. 

Consideraron que no hay diferencia entre el progreso que pregonaron Hernán 

Cortés, Porfirio Díaz, el Partido Revolucionario Institucional y el actual régimen 

federal. No significa salud, educación, trabajo digno, vivienda, ni respeto a 

nuestras formas democráticas que como pueblos mantenemos. ¿Por qué su 

progreso continúa destruyendo nuestros territorios y haciendo más ricos a los 

ricos? 

De acuerdo con el CIPOG-EZ y CNI-CIG, la guerra de exterminio es tan real y 

palpable que “apenas nos estamos empezando a levantar después de un duro 

golpe, el asesinato (en 2019) de 18 de nuestros integrantes a manos del crimen 

organizado, en esa ocasión representado por (el grupo criminal) Los Ardillos, y 

el cerco que continúan ejerciendo en contra de 22 de nuestras comunidades en 

la región de la Montaña Baja” de Guerrero. 

 

Olvidados en la pandemia 

 

Miembros de la Gubernatura Nacional Indígena y de la Unión de Indígenas 

Radicados en Acapulco, Guerrero, marcharon en ese puerto y realizaron un mitin 

ante la estatua del emperador mexica Cuauhtémoc, donde reprocharon la falta 

de ayuda oficial para enfrentar los estragos ocasionados por el Covid-19. 

También se quejaron de la exclusión, marginación y discriminación que sufren. 

Por separado, académicos y activistas afirmaron durante el foro virtual 

Empoderamiento y derechos de los pueblos originarios, promovido por la 

Universidad Autónoma de Guerrero, que no hubo nada que celebrar este 12 de 

octubre, especialmente para los indígenas mexicanos, que se han mantenido en 

lucha por su identidad. 

La académica Alejandra Lucas matizó: No todo es bueno en el entorno de los 

pueblos originarios, pues hay costumbres que han perdurado como el machismo, 

que durante años ha minimizado el papel de la mujer, como en el caso de la 

cultura totonaca. 

A su vez, habitantes de regiones purépechas bloquearon en Michoacán la 

carretera Pátzcuaro-Uruapan a la altura de San Juan Tumbío; la vía Morelia-

Zacapu, en Naranja de Tapia; la Nahuatzen-Paracho en Aranza, y la carretera 

Cherán-Zamora en Santo Tomás, para exigir respeto a la autodeterminación, 

autogobierno y autonomía presupuestal de los indígenas de la entidad. 

El coordinador del Consejo Supremo Indígena de Michoacán, Pável Guzmán, 

señaló que las autoridades tradicionales de 62 comunidades piden respeto a sus 

sistemas de seguridad y justicia, que funcionan desde hace siglos. Asimismo, se 

solidarizaron con el CNI en la defensa de la Madre Tierra y en repudio a cualquier 

acción que atente contra el Ejército Zapatista de Liberación Nacional. Asimismo, 

bloquearon cuatro carreteras en la entidad. 

Maestros adscritos a la sección 18 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores 

de la Educación (CNTE) marcharon en Morelia y demandaron que se quite la 

escultura Los Constructores, que plasma la explotación a los purépechas 

durante la Conquista. 



Representantes de comunidades mixes y zapotecas, así como de 

organizaciones civiles que integran el movimiento Resistencia Civil del Istmo se 

plantaron frente a las oficinas de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en 

Juchitán, Zanatepec, Matías Romero, Tehuantepec, Ixtepec, Donaji, Revolución 

Guichicovi, Salina Cruz y Jesús Carranza, en Oaxaca, lo mismo que en 

Coatzacoalcos, Veracruz, para conmemorar los 528 años de resistencia 

indígena y exigir que se reduzcan las altas tarifas de la empresa productiva del 

Estado, que han generado actos de criminalización en contra de sus dirigentes. 

Además, rechazaron el proyecto del Corredor Interoceánico en el Istmo de 

Tehuantepec. En Matías Romero, el plantón estuvo encabezado por integrantes 

de la Unión de Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo (Ucizoni), 

Resistencia Civil del Istmo y de Sol Rojo, mientras en Juchitán protestaron los 

integrantes de la Red de Usuarios de Energía Eléctrica en Resistencia, así como 

de la Coalición Obrera Campesina Estudiantil del Istmo-Movimiento de 

Liberación. 

También hubo movilizaciones de dichas organizaciones en los municipios de 

Jesús Carranza, Las Choapas y Coatzacoalcos, Veracruz, frente a instalaciones 

de la CFE. 

En Mérida, Yucatán, miembros de la organización Jach Ma’alob (Escuchen Bien, 

en maya), principalmente indígenas, protestaron con motivo del Día de la Raza 

en el Monumento a la Patria, en Paseo de Montejo. 

Como parte de la Jornada Nacional de Movilización en Defensa de la Madre 

Tierra, contra la guerra al EZLN, pueblos y comunidades indígenas, miembros 

del Movimiento Campesino Regional e Independiente, entre otras 

organizaciones, se manifestaron ayer en Palenque, Chiapas. 

En Tepic, Nayarit, delegados de pueblos coras y wixárikas se reunieron ante al 

palacio de gobierno del estado, donde pidieron no ser usados como accesorios 

folklóricos en campañas políticas y que haya personal que hable su lengua en 

hospitales públicos del estado, entre otras peticiones. Asimismo, lamentaron que 

se les relegue al tomar decisiones gubernamentales. 

Mientras, autoridades tradicionales de pueblos originarios de Morelos y otros 

estados celebraron en conferencia de prensa que en las elecciones locales de 

2021 el Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana 

obligará a los partidos políticos a incluir candidatos indígenas a diputaciones, 

regidurías y presidencias municipales. A continuación participaron en una misa 

celebrada en la catedral de Cuernavaca. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Por Tren Maya, Fonatur busca apoyo de la ONU 

para reubicar a familias 

Martes 13 octubre 2020 / Redacción 

Como parte del proyecto del Tren Maya, el Fondo Nacional de Fomento al 

Turismo (Fonatur) contempla un plan de reubicación consensuado en al menos 

cuatro colonias de la capital de Campeche, ya que las viviendas están desde 

hace muchos años en una colindancia peligrosa con las vías. 

Para ello, la dependencia solicitó la colaboración de ONU Habitat para que 

participe con la elaboración de un protocolo de relocalización consensuada, 

además de fungir como observador internacional. Alejandro Varela Arellano, 

director jurídico de la dependencia encargada de la construcción del Tren Maya, 

subrayó que no habrá actos autoritarios ni desplazamiento forzoso. 

Hoy hay personas que tienen las vías del tren a menos de cuatro metros de la 

puerta de su casa, y hasta hace unos meses que empezamos sobre esas vías 

circulaba el tren del Istmo de Tehuantepec, indicó ayer durante la conferencia de 

prensa diaria de programas del Bienestar. 

Sostuvo que Fonatur busca la mejor solución para los habitantes de las colonias 

Camino Real, Benito Juárez, Bellavista, Santa Lucía y La Ermita, localizadas en 

el lado del cerro del Fuerte de San José, en Campeche. Se trata, dijo, de una 

zona donde hay desde casas muy pequeñas hasta familias que llevan dos 

generaciones en el sitio. 

Varela también explicó que para la relocalización la dependencia tiene reservas 

territoriales a fin de evitar un desplazamiento lejano al sitio. 
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Propietarios de la Sierra Alta de Coatepec piden 
resolver invasión de terrenos por parte de CIOAC 

 
Los propietarios se manifestaron en Coatepec/Plumas Libres 

Por periodistasdigitales -   

Por Nicolás Cruz Hernández/ 

Coatepec, Ver.- Unos 200 de los 500 Propietarios de 2 mil hectáreas de tierras de la 
zona denominada Jinicuil Manso, en el municipio de Coatepec, se manifestaron este día 
Frente al Palacio Municipal de dicho municipio, para exigir a las autoridades se resuelva 
la invasión del predio Sierra Alta, en el terreno en disputa está la cascada La Granada, 
dicha zona está inscrita en el programa de FIDECOAGUA, que abastece de agua 
a Coatepec, Xico, y Xalapa., por lo que consideran prioritario que autoridades resuelvan 
el conflicto de invasión de tierras. 

La invasión de los integrantes de la Central Independiente de Obreros Agrícolas y 
Campesinos (CIOAC), está afectando una zona para el desarrollo de los millones de 
personas que habitan en la zona conurbada de Coatepec, Xalapa, Banderilla, 
Tlalnehuayocan, por las afectaciones de flora y fauna, con la tala de árboles y siembra 
en zona boscosa de Sierra Alta. 

https://plumaslibres.com.mx/author/periodistasdigitales/


El programa de ordenamiento de la zona ecológica y desarrollo urbano, menciona que 
el área es una reserva ecológica productiva por lo cual debe vigilarse cualquier tipo de 
alteración, no sólo por la importancia ecológica que representa., sino por los servicios 
ambientales que presta a los millones de personas que habitan la región. 

En entrevista Jorge Vela, vocero de los 500 propietarios de las dos mil hectáreas de 
tierras en la zona de Sierra Alta, explicó cuál es la situación de la disputa legal de estos 
terrenos. 

“Ellos dicen efectivamente ser los posesionarios, es diferente ese término al termino de 
dueño., un dueño es una persona que posee amplia potestad sobre algún objeto, un 
bien mueble o un bien inmueble. En este caso los habitantes Coatepecanos de la sierra 
son pequeños propietarios que poseen escrituras de todos sus predios.» 

Estas áreas que denominé como áreas ecológicas municipales, muchas de las cuales 
fueron donadas por Coatepecanos para mantener el equilibrio ecológico. Todo es un 
área privada que se ha decretado por los mismos propietarios como de veda, como 
reserva ecológica”. 

Señaló que cuando campesinos de la CIOAC, vienen y  hacen esa afirmación y 
muestran documentos, tratan de utilizar una mentira, repetirla hasta que se haga verdad. 
“Es lamentable porque parece que ellos no están consientes del daño no que le hacen 
al patrimonio de 500 familias Coatepecanas., sino al daño que infringen al contaminar 
el río, al desmontar el bosque, a limitar el caudal de agua y la dotación de oxigeno que 
tenemos a los millones de personas que habitamos en la zona conurbada de Xalapa.” 

Dice no saber cuándo será el deslinde de tierras que dice la Secretaría de desarrollo 
Agrícola, Territorial y Urbano (SEDATU), va a realizar para verificar quienes son los 
verdaderos propietarios. 

Jorge Vela, vocero de los 500 propietarios, Manifestó que SEDATU ha actuado con una 
enorme opacidad, tan es así que propietarios, vecinos Coatepecanos no poseen ni 
siquiera el archivo técnico al cuál están por derecho exigiendo. 

“Así que SEDATU, se mantiene ante esa opacidad y se niega a dar fechas de los 
deslindes y de cualquier proceso que involucra la participación activa de los 
propietarios.” 

Indicó que no tuvieron ninguna reunión con el presidente de la República, en su visita a 
Xalapa para exponerle el problema de la invasión de los terrenos. Fue a través de sus 
asistentes se le enviaron documentos para atendiera el problema y se comprometiera 
como ya lo hizo antes a resolver este problema que aqueja a los Coatepecanos. 

Señaló que ellos no tienen ningún problema personal con integrantes de la CIOAC, pero 
si  ellos pretenden ayudar a sus agremiados que busquen otros sitios y otros propietarios 
que estén dispuestos a vender sus predios que los adquieran de manera legal y que los 
reparta entre las personas que se lo solicitan. 



 

    
 
 

Comuneros de Sinaloa se niegan a autorizar 
embalse 

Irene Sánchez 

Corresponsal 

Comuneros del poblado de Santa María y Anexas, municipio de Rosario, Sinaloa, que 
será inundado por la presa Santa María, se negaron a retirar el amparo 537/2019, que 
tramitaron para impedir que empiecen las obras del embalse, suspendidas por orden 
judicial desde agosto de 2019. 

En una mesa de diálogo convocada ayer por la administración estatal, el subsecretario 
de Gobierno, Joel Boucieguez, pidió infructuosamente a los agricultores aceptar 13 
millones de pesos que se depositarían en la cuenta del comisariado de bienes 
comunales, y que la Secretaría de Agricultura sinaloense repartiera entre ellos 23 
millones, que completarían los 80 millones de pesos aprobados por el Congreso local 
como pago por los terrenos para la presa. 

Labriegos que acudieron con Boucieguez se quejaron de que no tienen información 
precisa sobre los pagos realizados por las tierras donde se busca erigir el embalse y 
demandaron que se den a conocer los convenios entre el abogado de la comunidad y 
el gobierno estatal. 

Los comuneros alegaron que los cálculos que presentó el Instituto de Administración de 
Avalúos y Bienes Nacionales (Indaabin) no corresponden a los precios que se han 
pagado a la familia Toledo Corro, que vendió al Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
predios ubicados en Escuinapa a 100 millones de pesos la hectárea, ni a los que se 
pagaron a afectados por la construcción de la presa Picachos, en los municipios de 
Mazatlán y Concordia. 

Juan Silva, presidente del comisariado de bienes comunales de Santa María y Anexas, 
señaló que la asamblea de la comunidad aún debe discutir las ofertas. 

El subsecretario de Gobierno sugirió a los campesinos que se inconformen legalmente 
para conseguir del Indaabin un mejor precio, pues él no podía ofrecer más. 

José Luis Montalvo, director general de la Cuenca Pacifico-Norte de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), aseguró que el retraso en los trabajos de la presa implica 
pagar equipo y al personal de la constructora del embalse. 



Destacó que el presidente Andrés Manuel López Obrador demostró la importancia de la 
presa Santa María al etiquetar para ella mil 100 millones de pesos en el presupuesto de 
2021, además de que la Conagua le destinará unos 400 millones en cuanto se acuerde 
con los labriegos reanudar las labores. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 



 

    
 

 

Sader trabaja con la FAO para recuperar suelos 
agrícolas 

La Redacción  

 

Foto archivo La Jornada 

Ciudad de México. La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), en 
coordinación con la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés) y la participación de productores, entre otros, 
impulsa los trabajos para la captura de carbono orgánico en el proceso de recuperación 
de suelos agrícolas, la mitigación de gases de efecto invernadero y la suma de acciones 
a favor de la seguridad alimentaria. 

Al inaugurar, de manera virtual, el Taller Implementación de RECSOIL (Recarbonización 
de los Suelos del Mundo): Preparación del Mapa Nacional de Potencial de Captura de 
Carbono Orgánico en Suelo, el titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, destacó 
el interés de trabajar de forma integral un tema “poco entendido y atendido”, que tiene 



que ver con el cuidado y recuperación de los suelos de uso agrícola y pecuario en 
México y el mundo. 

El director general de la Comisión Nacional Forestal (Conafor), León Jorge Castaños 
Martínez, señaló que alrededor del 64 por ciento de los suelos del país presenta algún 
tipo de degradación por prácticas agropecuarias no sostenibles, lo que, además, genera 
las pérdidas de carbono almacenado y contribuye a agravar el cambio climático. 

La representante de la FAO en México, Lina Pohl Alfaro, apuntó que se trabaja 
conjuntamente en el tema de sustentabilidad ambiental y en la disminución de los gases 
de efecto invernadero que inciden en el cambio climático, con atención a la recuperación 
y manejo de suelos, con el propósito de aumentar la productividad agrícola y mejorar la 
calidad de vida en las comunidades rurales. 

Aseguró que con estas acciones México destaca en la región con el impulso de medidas 
que recuperarán los servicios ecosistémicos del suelo y mejorarán la producción de 
alimentos. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

    
 
 

Sembrando Vida se lleva muchos recursos y no se 
destina a zonas forestales: expertos 

 
▲ Los especialistas creen que no se consideran rasgos geográficos ni de especies en 
el programa.Foto Víctor Camacho 

Angélica Enciso L. 

 El programa Sembrando Vida no ayuda a la conservación de bosques ni selvas, ya que 
no se desarrolla en terrenos forestales. Además, hay inequidad entre él –al cual el 
gobierno presenta como una acción de reforestación a la que se destinan 28 mil millones 
de pesos– y el sector dedicado a la actividad, que abarca 22 millones de hectáreas con 
potencial económico y que este año tuvo 2 mil 586 millones de pesos, 10 veces menos, 
señalaron organizaciones especializadas en esas zonas. 

Las regiones boscosas del país concentran las localidades con la mayor pobreza y 
rezago en desarrollo humano, además de que el crimen organizado ha avanzado en 
ellas; a esto se suman las concesiones mineras otorgadas en esas partes, por lo que la 
contracción de la política de fomento al manejo forestal sustentable favorece estas 
actividades extractivas de gran impacto y las de carácter ilegal, advirtieron la Red Mocaf, 
Reforestemos México, y otras 51 organizaciones del sector forestal. 



El titular de la Secretaría de Bienestar, Javier May Rodríguez, dijo que Sembrando 
Vida es el programa de reforestación más grande del mundo debido a que tiene una 
producción de 618 millones de plantas y árboles maderables y frutales de diversas 
especies. Hace unos días, en una conferencia de prensa vespertina sobre los planes de 
bienestar, sostuvo que se lleva un avance de 98 por ciento en la meta de un millón 75 
mil hectáreas previstas para plantaciones hasta 2021, así como 99 por ciento en el total 
de 430 mil sembradores programados para el próximo año. 

Este programa tiene una narrativa que genera confusión en la sociedad: a veces se 
presenta como uno de bienestar, de combate a la pobreza y a veces como uno que 
combate la degradación, pareciera ser que el presupuesto que se invierte ayuda a la 
conservación de los bosques, pero no necesariamente es así. Son territorios distintos. 
El universo es un millón de hectáreas, pero en las que se realiza son zonas no dedicadas 
a la actividad forestal, señaló Gustavo Sánchez, director de la Red Mocaf. 

Agregó que otro tema para revisar Sembrando Vida es que la mitad del territorio del país 
está en manos de ejidos y forestales, pero el programa atiende de manera individual a 
su población objetivo y no contribuye a atender al sector social. 

Por su parte, Manuel Montes, integrante del Consejo Nacional Forestal, sostuvo que ese 
proyecto requiere capacitación porque la siembra de árboles frutales se debe hacer 
donde hay agua, y en el norte del país, cuyas condiciones son más secas, no está 
orientado a variedades como nopal o maguey, que no requieren tanto líquido. 

Las organizaciones propusieron que rumbo a 2024 se deben incorporar al manejo 
forestal sustentable 16 millones de hectáreas; alcanzar cero deforestación mediante 
protección, restauración y conservación; para eso se requieren inversiones crecientes 
de 7 mil millones de pesos en 2021, en 2022 16 mil millones y 24 mil millones en 2023. 
La cifra más alta propuesta no llega a lo invertido con Sembrando Vida y tendría un 
impacto territorial 15 veces mayor. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

    
 
 

Niega Narro haber defraudado a agricultores 

Alfredo Valadez Rodríguez 

Corresponsal 

Zacatecas, Zac., El senador José Narro Céspedes, de Morena, aseguró ayer que la 
acusación de fraude contra él y su organización Los Zacatecos –acopiadora de frijol– 
presentada por grupo de campesinos que encabeza Aarón Medina Salazar es parte de 
una guerra sucia contra nosotros, porque nos hemos colocado en las preferencias por 
la candidatura a la gubernatura de Zacatecas. 

En conferencia de prensa, el morenista descalificó a quien lo denunció, ya que es un 
agricultor priísta que demanda el pago completo de 48 toneladas de frijol que depositó 
en una bodega de Los Zacatecos, pero las reglas de operación no permiten acopiar ese 
volumen. Se ve que es una persona acostumbrada a hacer fraudes. 

Sin embargo, en entrevista Medina Salazar aclaró que en 2015 depositó 48 toneladas 
de frijol de él y de otros campesinos, de las cuales Narro Céspedes sólo pagó 24. 

Narro Céspedes subrayó: Hay que decir que es agricultor del PRI (Partido 
Revolucionario Institucional). Era claro que después de que la semana pasada hicimos 
una declaración (crítica) sobre la actitud del PRI, alguien respondería. 

El senador, quien la semana pasada negó en declaraciones públicas ser el dueño de 
Los Zacatecos –como Aarón Medina Salazar señaló–, informó en conferencia que en la 
contabilidad en la bodega de Los Zacatecos no aparecen las toneladas que este amigo 
plantea. 

“Es claro que esto es parte de una guerra sucia contra nosotros. No nos asusta, pero la 
desdeñamos. Vamos a seguir para adelante, y como dijo el Quijote a Sancho Panza: 
‘Oír los perros ladrar, nada más, porque vamos avanzando (sic)”. 

En entrevista previa, el legislador negó ser el propietario de la empresa acopiadora de 
frijol Los Zacatecos, aunque admitió que ésta es operada por una de sus organizaciones 
sociales: el Frente Popular de Lucha de Zacatecas, de la cual él ha sido dirigente durante 
las últimas tres décadas. 

Sobre los señalamientos de campesinos de que han sido defraudados por Los 
Zacatecos, Narro Céspedes se deslindó: Yo no soy el que maneja los centros de acopio; 
hay compañeros que se encargan de eso. 



 

       MVS Noticias 

 

Sader estima que este año se producirán más de 
12 mil millones de litros de leche  

Bernardo Fernández, director de Operación de Liconsa, dio a conocer que a partir del 1 
de diciembre comenzará a comercializarse la leche adicionada con vitaminas y 
minerales y enriquecida con hierro, zinc y ácido fólico.  
 

René Cruz ・ 

 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que el 2020 concluirá 
con una producción de más de 12 mil 500 millones de litros de leche, lo que representa 
un aumento de 2.4 por ciento con respecto al 2019. En conferencia de prensa, Salvador 
Fernández Rivera, coordinador general de Desarrollo Rural, detalló que el año pasado 
se produjeron 12 millones 275 mil litros, lo que significó un incremento de 2.35 
comparado con el 2018. *Información relacionada: Deja García Winder subsecretaría de 
SADER “En diciembre del año pasado, en todo el año, produjimos 2.35 más que en el 
2018, en este año se tiene previsto que andaríamos por arriba de los 12 mil 500 y 12 mil 
600 millones de litros con un aumento, probablemente, de 2.4 por ciento”. Por su parte, 
Bernardo Fernández Sánchez, director de Operación de Liconsa, dio a conocer que a 
partir del 1 de diciembre comenzará a comercializarse la leche adicionada con vitaminas 
y minerales y enriquecida con hierro, zinc y ácido fólico. Indicó que el nuevo producto 
será reducido en grasa, lo que incrementa el contenido de proteína, además de que se 
mejoró el sabor, motivo por el cual no tendrá sellos, ni leyendas de advertencia en su 
empaque. “El precio se mantiene, cosa que también es un esfuerzo que hace la empresa 
para optimizar, ser más eficiente en sus procesos y lograr mantener los precios y como 
consecuencia clara, el producto no tendrá sellos, ni leyendas de advertencia en el 
etiquetado frontal de la nueva forma que entra en vigor a partir del 1 de diciembre o al 
menos nosotros estamos listos para arrancar en los tiempos pactados, el 1 de diciembre 
con este producto”. Fernández Sánchez destacó que actualmente la leche de Liconsa 
se distribuye en 10 mil 900 puntos, en beneficio de 5 millones 915 mil 159 personas. 
 
 



 

       Yucatán a la mano 

 

Hicieron bien en desaparecer los fideicomisos: 
UNORCA  

 
Con información de Ariel Irigoyen 
 
El coordinador estatal de la Unión Nacional de Organizaciones Rurales, Campesinas 
Autónomas (UNORCA), Pablo Duarte Sánchez declaró que está a favor de la 
desaparición de varios fideicomisos del Gobierno Federal que de ninguna manera 
beneficiaba a la ciencia y la tecnología, a la educación y mucho menos al campo, el 
dinero se desviaba hacia otros fines menos a donde estaba programado. 
Agregó que había fideicomisos para el campo, pero ningún beneficio traía al sector 
agropecuario, el dinero se entregaba a los empresarios productores, pero nunca llegaba 
el recursos a los hombres y mujeres del campo, todo el presupuesto federal era para los 
capitalistas, nunca para los campesinos. 
Señaló que por años, esos fideicomisos para el campo nunca funcionaron, todo quedaba 
el burocratismo, no se rendía cuentas, los hombres del campo acudían a las instancias 
federales en busca de ayuda y nunca les dieron un solo apoyo ya que el dinero era para 
los empresarios metidos al campo. 
Insistió que fue correcta la desaparición de todos los fideicomisos que solo eran una 
corrupción, muchos trámites burocráticos y ningún apoyo a la ciencia y tecnología, ni a 
la educación ni al campo, ni a otros sectores productivos e industriales; estuvo correcta 
esa desaparición aunque al PAN y al PRI les moleste. 
Subrayó que cuando el PAN y el PRI fueron gobierno federal, se hicieron mal uso de los 
fideicomisos, eran parte de la corrupción, es por ello que la Cámara de Diputados, los 
panistas y los priistas estén molestos con esa desaparición porque ellos fueron parte de 
la corrupción que dañó al país en años anteriores. 
Finalmente, dió a conocer que también está a favor de la desaparición del FONDEN que 
tampoco trajo beneficios a los estados y municipios donde hubo desastres naturales, 
solo era una forma de pedir dinero al Gobierno Federal de parte de los estados, ahí está 
el Gobierno del Estado reportando a 300 mil afectados por lluvias en 19 municipios, 
pidiendo dinero a las autoridades federales, pero la administración estatal es la que debe 
atender esas necesidades. 

 


